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Первые стога
ВСТАЛИ В ПОЙМЕ РЕКИ ОБИ. НО НЕ С НИХ 
НЫНЧЕ НАЧАЛСЯ ОТСЧЕТ КОРМОЗАГОТОВИТЕЛЬ
НОЙ КАМПАНИИ СТРЕЖЕВЧАН >
Высокая вода, как извест

но, до сид̂  пор удерживает 
в своем плену пастбища и 
луга этого северного района. 
На тех незначительных ост
ровках, которые освободи
лись от воды, и поставили 
первые стога сена коллекти
вы промышленных предпри
ятий Стрежевого. Но еще 
раньше заработали агрегаты 
по приготовлению витамин
ной • травяной муки. Их бу
дет задействовано в это лето 
11. Каждый агрегат закреп
лен за каким-то коллекти
вом из районного центра.

Слаженная работа бригад 
на АВМ дает неплохие ре
зультаты: на сегодня в рай
оне заготовлено 800 тонн 
ценных гранул. Это в усло
виях; когда траву еще брать

Город — селу ---------

— Второй год наш коллек
тив заготавливает корма для 
общественного животновод
ства в подшефном совхозе 
«Победа» Томского района. 
На заседании правления и 
партийного бюро мы Обсу
дили, что необходимо пред
принять, чтобы выполнить 
задание. Накануне сенокоса 
побывали у руководителей 
«Победы». Нам показали се-

попросту неоткуда. Здесь 
витаминную травяную муку 
готовят в основном ив ве
ток тальника и березы. Спе
циальные бригады, снаря
женные коллективами горо
да Стрежевого, по графику 
заготавливают и подвозят 
их на АВМ. Вот, наиример, 
городок, где трудится луч
шая в районе комплексная 
бригада Петра Анатольевича 
Привалова из совхоза «Стре- 
жевской». Я не оговорился, 
это действительно малень
кий, уютный городок, где 
есть спортивная площадка, 
баня, прекрасная столовая, 
жилые домики. Есть все, 
чтобы человек после смены 
мог хорошо отдохнуть. Это 
немаловажный фактор в ус
пехах коллектива.

нокосные угодья, выделили 
тракторные сенокосилки, 
грабли, а мы к совхозной 
технике добавили еще 7 
своих автомобилей, тракто
ры и сенокосилку. Технику 
подготовили заранее. Нынче 
удалось создать четыре б̂ ри,га
ды. Работу организовали вах
товым методом. Каждые две 
недели меняем вахту —еже
дневно на лугах работают

Бригада выработала на се
годня 445 тонн витаминной 
муки. Обязательства кол
лектива на нынешнюю кор
мозаготовительную кампа
нию — 1.200.

Тон в работе задает здесь 
партийная труппа. Пять 
коммунистов работают на 
самых ответственных участ
ках. А. А. Ноак — оператор 
АВМ, от которого зависит 
четкая работа автоматики 
агрегата. В. А. Вершинин — 
машинист г р а н у л я т о р а .  
Партгрупорг Н. В. Микляев 
— машинист универсальной 
косилки)—!«КУФа ». Партгруп
па предложила использовать 
для дополнительного измель
чения веточного корма уни
версальную косилку. Убрали 
с нее жатку, вместо этого 
поставили направляющее по
лотно — получилась пре
красная машина. Двойное 
измельчение позволило бри
гаде сократить цикл при
готовления витаминной му
ки. Суточная производитель
ность АВМ-0,65 составляет 
обычно 16 тонн. Здесь дове
ли ее до 25 тонн.

Когда уезжали из городка, 
сюда прибыла очередная ма
шина горожан с березовыми 
и тальниковыми ветками. А 
над агрегатом АВМ алел 
плакат: «Товарищи! Реали
зация Продовольственной. 
программы — всенародное 
дело! Выше темпы на заго
товке кормов!»

Г. СКАРЛЫГИН.
г. Стрежевой.

З а д а н и е

в ы п о л н е н о !
Организованно ведут за

готовку кормов механизато
ры колхоза имени XXIV 
съезда КПСС Шегарского 
района. На конец второй де
кады июля ими было запа
сено по 10 центнеров кормо. 
вых единиц на условную го
лову скота. В хозяйстве в 
два с половиной раза пере
выполнено задание по зак
ладке сенажа, застоговано 
980 тонн сена.

На заготовке сена тон в 
соревновании задает меха
низированный отряд Мало- 
брагинекого отделения, воз
главляемый А. Я. Кривоше- 
иным. Свое задание механи
заторы ежедневно выполня
ют на 120—130 процентов. В 
Трубачевском отделении вы
соких результатов добивает
ся бригада В. Е. Шарабуро- 
ва.

Звено Г. И. Корольникова, 
занятое на обслуживании 
АВМ, приготовило с начала 
сезона 275 тонн витаминной 
травяной муки. Четкий 
ритм зеленой жатвы в кол
хозе имени XXIV съезда 
КПСС во многом обусловлен 
тем, что в хозяйстве хоро
шо поставлено материально- 
техническое обеспечение ме
ханизаторов, за каждый 
участок отвечают специали
сты.

Н. СПИРИН.

За 150-тысячную 
тонну молока!

С о л и д н а я

п р и б а в к а
С высокими результатами 

заканчивают июль живот
новоды .совхоза имени 60- 
летия СССР Чайнского рай
она. В настоящее время они 
получают от каждой .коро
вы :по 12,2 килограмма мо
лока в день. Это на 800 
граммов выше прошлогодне
го показателя.

Еще выше надои на Че- 
мсндаевском молочном ком
плексе, где ежедневная 
прибавка по сравнению с 
этим же периодом прошлого 
года превышает килограмм. 
Как и прежде, здесь отлич
но трудятся мастера машин
ного доения из звеньев 
Н. Н. Владимировой, Г. А. 
Ефремовой и В П. Серге
евой.

В. ВАСИЛЬЕВ.
Чаинский район

Н е с ч и т а я с ь

с о в р е м е н е м
Более чем на пюлкило-

грамма увеличились за по-
следнюю декаду среднесу-
точные надои молока ,от 
каждой коровы в совхозе 
« Кожевниковский ». Здесь 
получают. по 12.2 килограм
ма, что на 1,6 'килограмма 
выше прошлогоднего пока
зателя. Свой успех живот
новоды связывают с .отлич
ной работой звена зеленого 
конвейера, которое вояглав- 
ляет М. М. Шерстобоев.

В совхозе хорошо подго
товились к пастбищному со
держанию скота. Кроме ес
тественных выпасов, имеют
ся площади, занятые зелен
кой пяти сроков сева. Не 
забыли и об осени •— посея
ли на кормовые цели рожь, 
турнепс и тыкву.

За звеном М. М. Шерсто- 
боева закреплено 630 коров 
и 1.080 голов молодняка. 
Нагрузка большая, но не 
было еще случая, чтобы ме
ханизаторы подвели.

Н. КРИВОШЕЕВ.
Кожевниковский район.

« Об я з а т е л ь с т в о —досрочно»,
—говорят работники облпотребсоюза. За короткий срок они 
заготовили 875 тонн сена отличного качества при плане 
1.300. О том, как трудится коллектив, рассказывает сек
ретарь партбюро Томского облпотребсоюза И. АЛТУ
ХОВ:

более ста человек. Бригады 
соревнуются между собой.

Партийная организация и 
правление облпотребсоюза 
большое внимание уделяют 
быту своих работников на 
заготовке кормов. Запаслись 
новыми удобными палатка
ми. На полевых станах обо
рудовали кухню и организо
вали на лугах четырехразо
вое г о р я ч е е  п и т а н и е .  
Анвар Валимухаметов и Ген
надий Яковлев быстро осво
или новую технику — косят 
и гребут на тракторах сено. 
Виктор Гаврилович Дудин.

кавалер ордена Трудовой 
Славы III степени, наш 
классный шофер, славится в 
коллективе еще и как от
менный кулинар. Вкусные 
и разнообразные обеды, при
готовленные им, помотают 
заготовителям ежедневно 
перевыполнять план. Хоро
шо трудятся Ю. Т. Парниц- 
кий, В. И. Макаров, Н. А. 
Архипов и многие другие. 
Не отстает от опытных ра
ботников и молодежь. Ольга 
Ондоржук на покосе впер
вые, но сено скирдует так. 
что не уступает опытным 
скирдоправам.

специалиста К  О Н С в  р  В И р О В G Н Н Ы в  К О р М О
Химическое консервирование 

кормов — один из самых на
дежных способов их заготовки и 
хранения. Применяемые сейчас 
консерванты безвредны в кормах 
для животных и в продуктах жи
вотноводства для человека.

В чем сущность консервирова
ния? В результате быстрого окис
ления консервантами в расти
тельных клетках силосуемой мас
сы прекращаются дыхательные 
процессы, уничтожаются к тому 
же маслянокислые и гнилостные 
микроорганизмы.

С помощью химического кон
сервирования можно приготовить 
хороший корм для скота из лю
бых культур, в том числе и из 
трудносилосующихся (клевер,
многолетние злаковые культуры и 
другие), яесилосующихся (напри
мер, люцерна в фазе полного 
цветения). Обработка ' консерван
тами позволяет заготавливать 
высококачественные корма в не
настье. В одной только тонне та
кого корма дополнительно сохра
няется около 40 кормовых еди
ниц, 5—8 килограммов протеина, 
15—20 килограммов сахара и 
15—25 килограммов каротина.

Последние два года область не 
имела химических консервантов. 
Нынче мы уже получили часть 
выделенного нам запаса, а часть 
завезем в ближайшее время. Сре
ди них такие высоксоффектив- 
ные вещества, как бензойная 
кислота, пиросульфит натрия, 
финские препараты «АИВ-2» и 
«Вихер хаппо» (земная кислота), 
а также уксусная кислота.

Бензойная кислота — это белое

кристаллическое вещество. Не 
обладает запахом, плохо раство
ряется в воде. Применяется в 
пищевой промышленности для 
консервирования плодов, овощей, 
соков. Рекомендована для кон
сервирования кормов. Норма рас
хода: на тонну зеленой массы 
легкосилосующихся культур — 2 
килограмма препарата, 3 кило
грамма — для трудносилосую
щихся и 4 килограмма — для не- 
силссующихся культур.

В достаточном количестве име
ется в ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко, в томском совхозе «Черно- 
реченский» и колпашевском сов
хозе «Чажемтовский».

Пиросульфит натрия — соль 
се|рной кислоты белого или слеша 
желтоватого цвета с неприятным 
серным запахом. Тормозит про
цессы брожения, ^развития гни
лостных микроорганизмов. Одна
ко если в травяной массе ве
лик процент содержания сахара, 
то эффективность консерванта 
снижается. Поэтому препарат 
лучше применять на злаково-бо
бовых культурах в дозе 3 кило
грамма на тонну заготовленного 
корма. Расход на консервацию 
тенны бобовых культур — 4 ки
лограмма.

Большие запасы пиросульфита 
натрия есть в шегарских хозяй
ствах (колхозе «Гигант», совхозе 
«Вперед»), в кожевниксвских сов
хозах «Дубровский», «Малинов
ский», «Ювалинский» и «Смена». 
В Бсгашевском отделении «Сель- 
хозхимии» сосредоточено 37 тонн 
препарата для хозяйств Бакчар- 
ского и Кривошеинокого районов.

Препарат «АИВ-2» — жидкость. 
Наиболее’ эффективен на силосо
вании трав. Норма расхода—4—5 
килограммов на тонну зеленой 
массы. Этот консервант мы полу- 
чим: в ближайшее время для сов
хозов Томского района.

Уксусную кислоту лучше ис
пользовать для консервирования 
трудносилосующихся культур: на 
тснйу — три литра. Запас ее 
имеется в Зырянском, Шегарском 
и Томском районах.

Препарат «Вихер хаппо» при
меняется для консервирования 
свежеокошенных трав и кукуру
зы. Консервант можно использо
вать и при силосовании избыточ
но влажной кукурузы (80 и бо 
лее процентов влажности). На 
тонну зеленой массы — 3,5—4
литра.

Перед использованием жидкие 
химические концентраты необхо
димо разбавлять водой в соотно
шении 1:3, а в жаркую погоду — 
1:5 Специальных машин для об
работки кормов консервантами 
еще нет. Неплохо зарекомендова
ли себя опрыскиватели. Однако 
использовать следует только те 
агрегаты, которые ранее не были 
в употреблении. Надо помнить 
еще, что при разбавлении кисло
ту льют в воду, а не наоборот.

К технологии химического кон 
сервирования предъявляются те 
же требования, что и к силосо
ванию обычным способом. Се- 
нажньге и силосные траншеи 
должны быть отремонтированы, 
вычищены, продезинфицированы. 
Уборка кормовых культур дол
жна проводиться ■ в сроки, обес

печивающие максимальный вы
ход питательных- веществ. Зеле
ную массу повышенной влажно
сти предварительно перед за
кладкой в траншею нужно из
мельчать.

Для обработки жидкими кон
сервантами зеленую массу раз
равнивают по траншее толщиной 
не более 40 сантиметров. Опрыс
кивание проводится с подветрен
ной стороны. Сыпучие консер
ванты лучше вносить разбрасы
вателями минеральных удобре
ний, но можно и вручную, как 
это делают в зырянском колхозе 
«Сибиряк». Надо только следить 
за тем, чтобы химические веще
ства распределились по зеленой 
массе равномерно.

Срок заполнения одной тран
шеи консервированным силосом 
или сенажом — не более 5 дней. 
В процессе заполнения траншеи 
масса разравнивается и уплот
няется. Консервированный корм 
закрывают полиэтиленовой плен
кой и плотно заделывают края.

Консервированный сенаж или 
силос можно скармливать через 
2—2,5 месяца после закладки.

Чтобы получить наибольший 
полезный эффект от консервиро
вания, надо строго соблюдать его 
технологию и обязательно — тех
нику безопасности. Работать в 
резиновых сапогах, перчатках, 
защитных очках и респираторах, 
В местах работы запрещается 
принимать пищу, курить, выпол
нять сварочные работы.

Н. АНДРЕЕВ, 
директор проектно-изыскатель

ской станции химизации.

Шаги Прогресса

Р О Б О Т  П Р И Х О Д И Т  В Ц Е Х
В нашем объедине

нии рационализацией 
рабочих ’ мест с ис
пользованием .промыш
ленных роботов и ма
нипуляторов начали 
заниматься с 1983 го
да. После внедрения 
первых 28 роботов и 
манипуляторов полу
чили солидный эконо
мический эффект, ус
ловно высвободили 20 
человек. Несмотря на 
неполную загрузку 
оборудования (работа 
и основном ведется в

одру смену), показате
ли получаются непло
хие, главным образом 
за счет небольших ка
питальных затрат. У 
нас широко использу
ются недорогие мани
пуляторы, которые от
лично справляются с 
простейшими операци
ями типа «взять — ус
тановить — снять».

Например, внедрение 
только двух простых 
манипуляторов ОПД-1 
для гарантированного 
съема отливок или

^литниковой станины с 
т ермоп л  а>бтавтом а т  о в 
при двухсменной ра
боте позволило ус
ловно высвободить 
несколько рабочих и 
получить экономиче
ский эффект 8,5 тыся
чи рублей.

В текущем году мы 
закончим роботизацию 
монтажных операций 
на холодной штампов
ке, а также операций 
с вредными условия
ми труда при перера
ботке пластмасс. Здесь

мы широко использо
вали так называемые 
«типовые, решения».

Основные затраты 
рабочей силы прихо
дятся на монтажно
сборочное производст
во. И здесь как раз 
мы не располагаем 
типовыми решениями 
иди готовыми ' разраг 
богками, приемлемы
ми для роботизации 
нашего производства. 
Наши отраслевые
НИИ и КБ ведут ра
боту, но ждать мы не

можем. Для ускорения 
предполагается по
этапное внедрение 
средств робототехники 
и вычислительной
техники. Так, в этом 
году у нас практичес
ки закончено созда
ние АСУ настройки и 
контроля, проводится 
работа по созданию 
роботизирова н н о г о  
участка подготовки 
выводов радиоэлемен
тов к монтажу. Да
лее предполагается ав
томатизировать скла

дирование комплекту
ющих элементов, их 
комплектование, и вы
дачу на рабочие места, 
установку элементов 
на печатные платы. И, 
наконец, автоматизи
ровать пайку, мойку и 
лакировку. Всю эту ра
боту планируем завер
шить в XII пятилет
ке. При этом условно 
высвободим не менее 
150 рабочих с эконо
мическим эффектом 
более 500 тысяч руб
лей.

В- АЛЕКСЕЕВ, 
начальник бюро ро
ботизации объедине

ния «Контур».

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

80 процентов жилья — за десять месяцев

Новостройки Томска: июль-октябрь
Ошибки в заголовке нет: 

именно «июль — октябрь». 
Стало уже привычным, что 
основные итоги работы стро
ительных да и всех прочих, 
организаций подводятся в 
конце квартала. В конце 
сентября мы тоже не пре
минем оглянуться назад, 
оценив сделанное за. три 
месяца, но главные резуль
таты в!се-таки будут ясны 
только в конце октября И 
самый главный из них — 
как выполнены социалисти
ческие обязательства города 
по ритмичному вводу жи
лья. За десять месяцев дол
жно быть введено 80 про
центов от годового плана.

В эти четыре месяца к 
жилому фонду областного 
центра должно прибавиться 
73 тысячи квадратных мет
ров. Из них 11 с по ловиной 
тысяч — уже в июле. На
чало квартала мы выделя
ем особо, потому что оно 
трудно дается строителям: 
сказывается напряжение не
давнего штурма. И на этот 
раз первый месяц квартала 
не радует: на сдаточных до
мах июля, которые вводит 
в основном ДОК, еще пред
стоит выполнить очень боль
шой объем работ. . Многое 
предстоит сделать и на доме 
химфармзавоца (этот объект 
возводится хозспособом). 
Особого упоминания он за
служивает потому, что пер
вый срок сдачи дома — 
июнь —  по вине руководст
ва завода был сорван.

Но, говоря о предстоящей 
сдаче, не стоит забывать о 
«хвостах» второго квартала 
— недоделках. Их, к сожа
лению, предостаточно. На 
последнем заседании город
ского гйтаба по строительст
ву жилья было принято ре
шение: потребовать от руко
водителей строительных ор

ганизаций — в первую оче
редь это касается началь
ника ДОК Л. Н. Лебедева и 
управляющего трестом
«Томскжилстрой» Б. А. Тру
сова — более энергичных 
мер по устранению недоде
лок.

Впрочем, заседание штаба 
началось с обсуждения по
ложения дел на строитель
стве инженерных коммуни
каций и объектов комму
нального хозяйства. Ведь 
здесь далеко до тех успе
хов, которые были достиг
нуты при возведении жи
лых домов. Достаточно ска
зать, что укс горисполкома 
использовал за полугодие 
37 процентов лимита, уста
новленного на сооружение 
объектов коммунального на
значения. Это отставание 
весьма ощутимо для жите
лей новых микрорайонов, 
что подтверждают письма в 
редакцию... Поэтому мы ра
ды сообщить срок сдачи во
донасосной станции на уши
це Алтайской — очень важ
ного для микрорайона 
Центральный объекта. До
мостроители решили предъ
явить станцию государствен
ной комиссии 15 августа.

Остро стоят вопросы бла
гоустройства. С одной сто
роны, мала (прмощь район
ных штабов по строительст
ву жилья. Были названы 
такие цифры: на объекты 
ДСК планировалось напра
вить около 150 человек, за 
день до заседания штаба 
работали 28. С другой сто
роны, было приведено нема
ло примеров, когда помощ
ники целый день «дышали 
свежим воздухом», тщетно 
ожидая, когда привезут 
землю, бордюры... Надеемся, 
что после острого разговора, 
состоявшегося на штабе,

обоюдных претензий станет 
меньше.

Один из главных объек
тов третьего квартала — 
школа на улице Лебедева, 
О том, как обстоят там де
ла, — репортаж «Народной 
стройки». Скажем лишь о 
том, что осталось за преде
лами репортажа: постоян
ные жалобы на низкое ка
чество известкового раство
ра. Поэтому специально для 
отделочников «Томокжил- 
строя» сообщаем, что гене
ральный директор объеди
нения «Томскстройматериа- 
лы» Л. М. Козлов пообещал 
принять меры для улучше
ния качества извести.

И еще две проблемы, к 
которым было приковано 
внимание . членов штаба. 
Первая — отставание ДСК 
(не по вине домостроите
лей!) на задешьяых объек
тах. Причины разные: не 
выдерживаются сроки пере
дачи документации генпод
рядной организации, подво
дят субподрядчики .. Штаб 
решил взять под контроль 
работу ДСК на задельных 
Объектах. Вторая проблема— 
низкие темпы освоения ка
питаловложений, выделен
ных на строительство дети 
оких дошкольных учрежде
ний. За пол:года всего 23 
процента. Это не может не 
тревожить: в Томске с дет
садами и яслями итак де
ла обстоят хуже, чем в 
среднем по Российской Фе
дерации.

Итак, на штабе был четко 
очерчен круг проблем, ко
торыми предстоит занимать
ся изо дня в день, из ме
сяца в месяц, поставлены 
ближайшие и долговремен
ные задачи. Они сложны, 
но, как показывают успехи, 
уже достигнутые строите
лями города, вполне разре
шимы.

------------------------- На контроле «Народной стройки»-------------------------

К о р р е к т и р о в к е  не п о дле жи т
Срок сдачи у школы один. Первого сентября должен

прозвенеть звонок...

Помните, мы публиковали фотогра
фию, сделанную в начале строительст
ва школы на 1.568 мест по улице Лебе

дева? Тогда на площадке торчали одни 
сваи. Црошло несколько месяцев, на 
стройке еще стоят краны, но корпуса 
уже1 приобрели законченный вид. Вот 
что значат индустриальное, строитель
ство, высокий темп монтажа и — пусть 
не покажутся вам эти слова слиш
ком громкими — мастерство работни

ков СУ-13 треста «Томенжидетрой». Ни
когда раньше здание школы не монти
ровали в такой короткий срок.

Порадуемся рекорду, но не забудем 
взглянуть на календарь: до сдачи шко
лы осталось чуть больше месяца, а от
делочные работы толко разворачивают
ся. Если судить по тому графику, кото
рый был составлен в начале строитель
ства, отставание на отделке составляет 
около 25 дней. Поэтому не нужно объ
яснять, какие усилия понадобятся, что- 

* бы наверстать упущенное время. Чет
кость работы всех служб «Томскжил- 
строя» (в первую очередь снабжен
цев) и субподрядных организаций — не
пременное. условие успеха. Пока же...

Подошел ко мне на стройке старый 
знакомый — бригадир отделочников 
Петр Егорович Вайсбек — и сказал:

— Напишите: мы согласны «вечеро- 
вать», ведь времени осталось мало. Но 
пусть стройку обеспечат необходимыми 
материалами!

Недовольны были и другие бригади
ры. Например, Александр Владимиро
вич Хоруженко, мозаичник. ' Его кол
лектив (кстати сказать, работающий 
уже по планам XII пятилетки) только 
приступил к заливке полов, но уже 
сейчас знает, что впереди — большие 
переделки. Ведь еще не выполнили ра
боты сантехмонтажники...

Будем считать все это временными 
неурядицами, которые устранят в бли
жайшие дни. Руководители Томского 
управления «Сибсантехмонтаж» пообе
щали, что с 22 июля на школе будут 
трудиться 19 человек. Это позволит по
править дело. Дали слово Обеспечить 
бесперебойную поставку материалов на 
объект снабженцы. Так что теперь ну
жно только, одно—выполнить обещания.

ЖилстрОевцам помогают ДСК и про
мышленные предприятия города: «Ма
нометр», объединение «Сибзлектромо- 
тор». Поэтому есть уверенность, что,, не
смотря на трудности, школа — с тепли
цей, тиром! — будет сдана в. срок. 
Ведь 1 сентября не перенесешь.. Это 
понимают все.

В. ВЛАДИМИРОВ.
НА СНИМКЕ .автора: один из лучших 

коллективов отделочников, который 
возглавляет В. Я. Токарева.

П Л Е Н У М  Р А Й К О М А  К П С С
Вчера состоялся пленум Бакчарского 

райкома КПСС, рассмотревший органи
зационный вопрос. В связи с избрани
ем Н. А. Солтаганова первым секрзта- 
peiM Кривошеинского райкома партии 
он освобожден от обязанностей первого 
секретаря и члена бюро Бакчарякого 
райкома КПСС.

Первым секретарем Бакчарокото рай

кома КПСС избран В. Ф. Купрессов, 
окончивший Академию общественных 
наук при ЦК КПСС, ранее работавший 
первым секретарем Томского обкома 
ВЛКСМ.

В работе пленума приняли участие 
первый секретарь Томского Обкома 
КПСС А. Г. Мельников и секретарь об
кома партии А. С, Зарембо.

Хроника наступления на пьянство

О С В О Б О Ж Д Е Н  О Т  Д О Л Ж Н О С Т И
Томская районная комис

сия по борьбе с пьянством 
и алкоголизмом проверила 
работу сельских и поселко
вых Советов но выполнению 
решений партии и прави
тельства о борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом. !Выяе.

нилось, что Зоркальцевский 
сельский Совет не принял 
эффективных мер к  сокра
щению пьянства на терри
тории Совета. Более того, 
председатель (сельского Со
вета А. П. Игловский ском
прометировал себя как дол

жностное лицо, допустив на
рушение порядка продажи 
спиртного. По представле
нию комиссии райисполком 
принял решение: считать
невозможным пребывание 
А. П. .Игловского на посту 
председателя сельского Со
вета.
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Единый Аолитдень

Зеленый свет
Отлично трудится на заготовке кормов в совхозе «Мол- 

чановский» коллектив вахты работников объединения 
«Томскавтотранс». В Соколовском отделении томские ин
женеры, ремонтники, шоферы готовят витаминное сено 
методом активного вентилирования. В жаркий июльский 

день в перерыв к месту расположения вахты подъехал 
начальник отдела безопасности движения объединения 
«Томскавтотранс» Б. Л. Артамонов. Вахтовики располо
жились на грудах подсохшего сена. Единый политдень, 
посвященный проблемам ускорения научно-технического 
прогресса, начался. .После того как Б. Л. Артамонов рас
сказал об актуальных задачах технического перевоору
жения в стране и в объединении, ему задали многочис
ленные вопросы. Но главная тема, волнующая автомо
билистов, — повышение коэффициента использования 
автомобилей, механизация ремонта и обслуживания. Об 
этом на едином нолитдне говорили, в частности, инже
нер проектно - конструкторского бюро Г. В. Паклин, еле- 
сарь по ремонту оборудования А. П. Комаров, водитель 
автобуса В. Д. Воронов.

Рассказать подробнее о перспективах технического пе
ревооружения в сфере автотранспорта мы попросили 
главного инженера объединения «Томскавтотранс» В. В. 
ЖЕЛЕЗНОВА:

— Есть показатель, харак
теризующий эффективнаоть 
работы автотранспорта, — 
сказал Василий Васильевич,
— это коэффициент выхода 
автомобилей на линию. Сей
час он равен 0,603. В прош
лом году был 0,596. Хотя 
некоторый прогресс: есть, но 
он нас не устраивает. Ведь 
более трети машин не рабо
тает, не приносит пользы. 
Справедливо сетуют ремонт
ники на низкий уровень ме
ханизации и технического 
обслуживания автомобилей
— менее 20 процентов. Пе
ред коллективом; объедине
ния, техническими служба
ми стоит задача значитель
на повысить .коэффициент 
выхода автомобилей, на ли
нию, ликвидировать ручной 
труд на ремонте.

Мы начали организацию 
системы круглосуточного 
ремонта автотранспорта. 
Раньше нередко случалось, 
что автомобиль по два-пол
тора дня после поломки до
жидался очереди на ремонт. 
Да и исправлять неисправ
ность приходилось самому 
водителю. Положительный 
опыт работы ремонтников 
по ночам накоплен в  авто
колоннах №№ 1977 и 1974. 
Мы создали для слесарей 
хорошие условия работы, 
обеспечили их в * ночные 
смены горячим бесплатным 
питанием. Разработана и 
начала действовать систе
ма оплаты труда ремонтных 
служб, направленная на до
стижение наивысшего ко
нечного результата, Слеса
ри теперь получают зарпла
ту в прямой зависим,ости от 
выхода машин на линию.

Чтобы поднять уровень 
механизации ремонта и тех
нического обслуживании, не
обходимо внедрять новую 
технику. Мы пойдем путем 
организации специализиро
ванных постов ремонта и 
техобслуживания. А пока у 
нас лаже клапаны притира

ют вручную. При специали
зации легче подобрать эф
фективное оборудование, 
■квалифицированных специ
алистов. Очень эффективны
ми оказались творческие 
бригады из- лучших сварщи
ков, слесарей, организован
ные в ряде автоколонн. Та
кие творческие коллективы 
новаторов комплексно реша
ют многие наболевшие про
блемы. Так, в автоколонне 
№ 1977 нашли способ, как 
избавиться от дефицита рес
сор, реконструировали мед
ницкий участок, оборудова
ли отличный склад горюче
смазочных материалов. Этот 
опыт мы намерены широко 
распространять в объедине
нии.

'Большие, изменения в на
шей работе произойдут с 
массовым поступлением на 
наши предприятия автомо
билей с дизельными двига
телями. Эти двигатели слу
жат без .ремонта в полтора- 
два раза дольше, чем кар
бюраторные, они проще 
и неприхотливее. А это зна
чит, что доля ремонта сни
зится, уровень механизации 
труда слесарей повысится. 
Я уж не говорю о таком 
преимуществе, как эконо
мия топлива при переходе 
на дизели.

Еще один путь повыше
ния эффективности нашей 
работы — полное использо
вание автоприцепов;. Соот
ветствующий коэффициент 
возрос с 0,440 в прошлом, до 
0,611 в этом году.

Намеченные, в объедине
нии технические и органи
зационные мероприятия по
зволят за два года поднять 
уровень механизации ре
монтных работ до 30 про
центов, а к концу двенад
цатой пятилетки до 50, со
кратить расход горючего на 

• один тонно-километр, зна
чительно повысить эффек
тивность работы всего авто
транспортного конвейера.

По следам наших выступлений 

«Бутылка на капустной полке, 
или Ужин за два рубля»

Тан назы валась корреспон
денция, опубликованная а  га
зете 6 июня.

Н ачальник областного управ
ления торговли в . И. Демура 
сообщил;

«Корреспонденция обсуж де
на на планерны х совещ аниях 
в Кировском и Советском 
райпищ еторгах, К ритика в ад
рес работников торговли при
знана справедливой. Спиртные 
напитки из м агазинов, где р а 
нее была разреш ен а их р еал и 
зация, вы везены . На освобо
дивш ихся торговых площ адях 
организуем  каф етерии.
- Оперативно П ереоборудова

ны помещения в м агазинах 
№№ 3, 4, 20 Кировского, № 133 
Ленинского и Ns 125 Ок
тябрьского райпнщ еторгов. В 
ближ айш ее время после ре
монта и реконструкции откро
ются каф етерии в М агазинах  
Ns 1 .«Елочка», NsN? 18, 26
Кировского, Ns 72 Советского 
райпнщ еторгов.

Во всех коллективах раз
вернулось социалистическое 
соревнование за  лучш ую  ор
ганизацию  торговли и мелко
розничной сети .

Приняты меры по улучш е
нию обеспечения предприятий 
торговли соками и м инераль
ной водой».

П р е д с ъ е з д о в с к и е  м а р ш р у т ы  « К р а с н о г о  з н а м е н и »

П Е Р Е Х О Д Н Ы Й  В О З Р А С Т  В А С Ю ГА Н А
Фотоочерком Сергея 

Балашева и Евгения 
Лисицына газета от
крывает сегодня руб
рику «Предсъездов
ские маршруты «Крас
ного знамени». Под 
этой рубрикой будут 
публиковаться матери
алы о том, как районы, 
предприятия готовятся 
к XXVII съезду КПСС. 
Не случайно первый 
наш- маршрут — на 
Васюган. Именно в 
одиннадцатой пятилет
ке второй нефтяной 
район области по-на
стоящему сформировал
ся и из таежного стал 
нефтяным.

Пять лет — это очень большой срок для Васюгана. 
Время здесь густо насыщено событиями. Потому что тем
пы развития вэлики. Потому что второй нефтяной район 
появился в области только в середине прошлой пятилет- В ПРОЧЕМ, это только 

перспектива • Васюгана. 
Автомобильный тран-

ки. И еще потому, что здесь работают, не считаясь со спорт станет доминирующим
Не только вертолетом

временем. будет

Свистать всех наверх!
Основа жизни Васюгана гостей удивлялся: смотри-ка, 

по

в следующей пятилетке. Ос
новы для этого заложены и Дит раньше, чем начинает- встретиться. Сейчас 
продолжают закладываться ся его промышленная раз- этот участочек... 
сейчас, но пока без вертоле- Работка. Раньше словно На этом месте шофер еба- 
та, особенно в летнее время, сомневались: стоит или не вил скорость до минимума, 
не обойтись. стоит. И уже через время, но нас все равно безжалост

н а Васюгане дороги неде- бывало, через год-два, тяну- но швыряло по всему авто-
шевы. Как их строительст- ли бетонную ниточку. мобилю.
во, так и ремонт. Прокладка Прощаться с вертолетом, ко- ' Ваеюганские дороги про- 

вахтсвый метод. Очень ем- оказывается, по улицам °ЯНОТ0 километра измеряет- «ечно, Раншато но в следу- ходят в основном по болоту, 
кое оно, это олово, пере- Пионерного летом не обяза- 1СЯ в миллионах руолеи, а ющеи пятилетке именно до- которое медленно, но упор- 
шедшее на производство из тельно ходить в сапогах. Рарстояния-то сибирские. Р°ги должны стать ключом но разрушает отсыпку. Бе- 
военнснморской терминоло- вполне можно и в палубе- Прокладка дорог в конеч- к васюганскои нефти^ А тонные плиты неравномер
е н  на вахте — значит от- тинках А сейчас этим вояд !ном очете зависит от дабы- вертолет — это все-таки но опускаются, расстыковы- 
вечаешь за все. ли кого удивишь. Скоро пе- чи нефти. Сколько органи- котору1Ю ис«*>льзу- ваются- Через какое-то вре-

На Васюгане все -  вахто- рестанут удивляться и «не- неского сырья дает район (и за неимением ключа. мя их приходится снимать, 
вики. Даже секретарши, боскребам» Пионерного — может дать в будущем) — ...Мы ехали по дЬроге из Двсьшать песок и гравии,
уборщицы работают вахто- пятиэтажным кирпичным этим и определяется вид Пионерного на Первомай- снова Укладывать. И про- 
вым методом. Спорить о его общежитиям улучшенной транспорта. Последний год окий. Скорость была при- цесс этот мог стать веч- 
положительных и отрица- планировки. Со спортзалом, пятилетки в дорожном стро- личная, но даже на бетонке ным, если бы не одно «но», 
тельных сторонах можно приличных размеров столо- ительстве Васюгана —- пере- трясло не особенно. Срок эксплуатации дороги
долго. Но ясно одно: без вой, библиотекой и киназа- х°Дньш период. _  дорога как новая намного Увеличится, если
вахтового метода темпы лом. Их пока только два, Во-первых, на подходе до- _  Мо сказать что но- аерху °втоик,и Уложить ас- 
развития района уменьши- причем одно — строящееся. Р°га из Стрежевогб. Насто- вая _  Qхотно о т к л и к н у л с я  ^ алЬТ' И ЭТО тоже будущее
лись бы в несколько раз. Впрочем, темпы и качество яЩая, бетонная. шофео _ ее недавне отпе- васюганских ДОРОГ. В этом
Высокая мобильность, воз- строительства новых обще- Второе. Дорога на место- монтиДовали
можность маневра — это не- житий васюганцев не устра- Рождение Ломовое Впер- 
обходимо Васюгану и сейчас, ивают. Медленно, без разма- вые в истории Васюгана до- 
Сейчас, когда нефть нельзя ха работает «Томскпром- Рога на промысел прихо- 
уже просто «брать», как в строй», не по-северному, 
первые годы. Сейчас нефть Поэтому к строительству 
надо уметь добывать. скоро подключится прове-

Уметь и учиться уметь И ренный васюганскими широ- 
отставание, допущенное в тами трест «Томскгаэстрой». 
первом квартале, напомнило Есть на Васюгане одна 
об этом лишний раз. Вот категория работников, на ко- 
тогда-то (еще раз восполь- торых вахтовый метод не 
зуемся военно-морской тер- распространяется. Это—руко- 
минологией) и прозвучала водители. У них не то что 
команда: «Свистать всех на- рабочий день, рабочая неде- 
верх!». Был объявлен удар- ля не нормирована. А .у пар
ный двухмесячник по неф- тайного руководства и того 
ти. Не все справились с его больше. За время двухме- 
заданиями, но уроком двух- сячника ни разу не выехал 
месячник стал для всех на «большую землю» С. Куз-

Совершенствуется и сам нецсв, секретарь объединен- 
вахтовый метод. Прибавляет- ного парткома. Во время 
ся заботы о людях. За пяти- двухмесячника роль челове- 
летку поселок Пионерный чеекого фактора была осо- 
стал . настоящей столицей бенно велика, а прешодни- 
района. И не только адми- ком его стала в первую оче- 
ниетративным и производст- РеДь партийная организация,
венным центром, но и куль- Сейчас на Васюгане околоста коммунистов. В два с 
турным. лишним раза больше, чем в

Года три назад кто-то из первый год пятилетки.

переложили году начато строительство 
плиты. Начали с двух сто- первого в истории района 
рон и немножко не успели асфальтобетонного завода.
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«Навырост»
Установка подготовки

нефти. Здесь сырье превра
щают в продукт — очища
ют нефть от примесей. В 
этом году входит в строй 
новая установка. Строят ее 
«навырюст».

Из старой «упээнки» вы
жали в.се что можно. Пос
леднее время она работала 
на пределе. Это понятно, 
добыча-то растет, но судите 
сами: при плановой мощно
сти поимиллиона тонн в год 
установка перерабатывала 
всю ваеюганскую нефть. А 
добывают ее сейчас 2,8 мил
лиона тонн в год.

— Там дополнительно ус
тановили труб, наверное, 
столько же, сколько при ос
новном монтаже, — говорит 
начальник установки В. Ло
макин. -

Вот это и называется ин
тенсификацией производст
ва. К строительству новых 
мощностей приступают то
лько тогда, когда до преде
ла использованы старые.

Новая УПН рассчитана на 
3,5 миллиона тонн нефти 
в год. То есть первое вре
мя после запуока установка 
будет работать на две тРети 
с1воей возможности. А как бы
стро она выйдет на проект
ную отметку, зависит от до
бытчиков. Будем надеяться, 
что это произойдет скоро. 
Сюда пойдет нефть с Ломо
вого месторождения, только 
что открытого Арчинского и 
всех тех, которые начнут 
давать нефть в следующей 
пятилетке.

Новая установка выглядит 
впечатляюще. Один ее ма
кет занимает площадь, рав
ную двухкомнатной квар
тире. Но макет — не про
сто красивая игрушка. Да, 
в основе по-прежнему чер
тежи. Но по ним не очень- 
то легко представить, как 
будет выглядеть тот или 
иной узел в Объеме Поэто
му ' возле макета всегда лю
ди — инженеры, монтажни
ки.

Современная установка 
поможет и в решении дру
гой больной проблемы Ва
сюгана—в использовании по
путного газа. До сих пор 
полыхают факелы, уничто
жая голубое топливо. Вско
ре газ будет поступать на 
установку, обеспечивать ее 
работу. А часть его — на 
нужды поселка Пионерною.

НА С Н И М К А Х  (сверху 
вниз и слева направо): на вах
те; УПН ГДР; начальник УПН 
В. Ломакин (в центре),^  немец
кими инж енерам и — шефом 
монтаж а Петером Ш траубе 
(справа) и специалистом по 
контрольно - измерительны м 
приборам и аппаратуре Кар
лом Хельмом у  м акета уста
новки; звено А. Старухина 
бригады  В. Тюрина из треста 
«Казахдорстрой»; Пионерный: 

дорога на Ломовое.

КРАСОТЫ ЭТОГО КРАЯ
Нет такого васюганца, который не 

считал бы эти места красивыми. И ка
ждый находит что-то свое. Красоту 
природы, работы, людей. Хотя ни для 
кого не секрет, что работать на Васю
гане трудно. А, может быть, трудности 
и создают особую неповторимость, осо
бую красоту этого могучего края?

— Это же красиво, — рассказывал 
заместитель начальника Первомайского 
промысла В. Дорофеев, показывая на 

тщие в ряд станки-качалки. — 
Обычно каждая по-своему движется, а 
однажды приехал: десять станков од
новременно кивают. Как гуси...

Куст скважин, на котором мы нахо
димся, лучше фотографировать на 
цветную пленку. Качалки аккуратно 
покрашены. Те, что качают нефть, — 
в один цвет, те, что воду, — в другой. 
И сама площадка прибрана, ухожена. 
Этот куст поближе к базовому поселку, 
с него-то и начали наводить внешний 
порядок.

Стоит ли на это тратить силы? Что, 
это даст больше нефти? А, может, и 
даст. Не так-то просто да, наверное, и 
невозможно высчитать, на сколько по
вышается производительность труда, 
если у человека хорошее настроение 
Да и вообще: если нет стремления к 
внешней красоте работы, вряд ли бу
дет устойчив интерес к ее содержанию.

Это еще одна примета переходного 
возраста. Васюган прихорашивается
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ТАСС: научный 
комментарий

Новый шаг сделан в .исследова
нии космического пространства с 
помощью биологических спутни
ков. Успешно завершился семи- 
оуточный полет .советского био
спутника «Космос-1667», на борту 
которого находились обезьяны, 
крысы, рыбы, насекомые, земно
водные растения. «Космические 
путешественники» хорошо neper 
несли условия невесомости и 18 
июля доставлены с места посадки 
в Москву, в лаборатории Институ
та медико - биологических проб
лем Минздрава СССР. Коммен
тируя по просьбе корреспонден
та ТАСС значение и цели этой 
работы, директор института ака
демик О. Газеико сказал:

— Завершившийся полет (а это 
уже, начиная с 1973 года, седьмой 
биоспутник)— важное звено в по
следовательной, логически связан
ной серии исследований, направ
ленных на познание; очень непро
стых взаимоотношений живых 
организмов со столь необычной 
для них космической средой. Ре
зультаты исследований на био- 
спутниках вносят существенный 
вклад в решение многих проблем, 
стоящих перед космической био
логией и (.медициной.

К сожалению, несмотря на боль
шое число данных, полученных 
во время пилотируемых полетов, 
далеко не все еще ясно в меха
низме изменений, происходящих в

О Р Б И Т Е — Б И О С П У Т Н И К
организме в первые часы и сут
ки космического полета, в так на
зываемый острый период адапта
ции к невесомости. Известно,, что 
космонавты в это время испыты
вают неприятные ощущения, вли
яющие на их общее состояние и 
работоспособность. Исследования 
на животных во многом открыва
ют нам глаза на различные сто
роны этих явлений. Особенно важ
ны с этой точки зрения результа
ты двух последних полетов био- 
спутников «Ко,омос-1514» и «Кое- 
мос-1667». На борту их находились 
четыре обезьяны, которые по сво
им анатомо - физиологическим 
данным наиболее близки к чело
веку. С помощью сложной аппа
ратуры, тончайших методов иссле
дований нам удалось оценить не
которые, количественные измене
ния в работе вестибулярного ап
парата, перераспределении крови 
в организме, в динамике показа
телей функционального состояния 
мышц, метаболических сдвигах. 
Это позволяет не только контро
лировать происходящие в началь
ный период полета изменения в 
живом организме, но и все более 
полно управлять процессам адап
тации к невесомости. На основе 
этих данных., наряду с результа
тами, получаемыми в ходе пилоти
руемых полетов, постоянно совер
шенствуются профилактические

меры, помогающие человеку все 
увереннее чувствовать себя в 'Кос
мосе.

Важное значение имеют и ре
зультаты детальных морфологи
ческих и биохимических исследо
ваний, проводимых на постоян
ных «пассажирах» биоспутников 
—лабораторных крысах. Здесь мы 
Имеем возможность изучать про
цессы на уровне отдельных орга
нов, тканей, клеток. Полученные 
результаты, дополненные данны
ми с других биообъектов, свиде
тельствуют о том, что невесомость 
не оказывает прямого поврежда
ющего действия на внутриклеточ
ные процессы, в том числе на ме
ханизм передачи наследственной 
информации и клеточное деление. 
В тканях и органах животных не 
выявлено пата логических или не
обратимых изменений, (обуслов
ленных влиянием невесомости.

Увеличение продолжительности 
пилотируемых полетов, перспек
тива создания космических ком
плексов на значительно удален
ных от Земли орбитах ставят воп
рос о все большей их независи
мости от Земли. В конечном: ито
ге, речь идет о создании на бор
ту космических аппаратов авто
номных искусственных экологи
ческих систем, в которые должны 
быть включены различные рас
тительные и животные организ
мы. И в этом направлении многое

делается на биоотутниках. В за
вершившемся полете были прове
дены исследования на различных 
высших растениях, рыбах.

Одно из направлений, проводи
мых с помощью биоспутников, — 
радиационная безопасность. Изу
чаются характеристики космиче
ских излучений, влияние космиче
ской радиации на клеточные 
структуры биологических объек
тов. Это поможет в .совершенст
вовании методов контроля радиа
ционной обстановки в космосе и 

’ на борту корабля, в создании пер
спективных систем противорадиа
ционной защиты.

— Основной итог исследований 
на биоспутниках, — сказал ,в за
ключение О. Газенко, — это ук
репление веры в, то, что человек 
сумеет исключить те неблагопри
ятные воздействия, которые рока 
еще стоят на дуги, его широкого 
проникновения в космическое 
пространство, для дальнейшего ос
воения этой внеземной среды в 
мирных целях.

.Завершился .космический этап 
нового эксперимента. Теперь пред
стоит длительная и кропотливая 
работа по анализу и обработке по
рученного материала, В этих ис
следованиях BiMecre с советскими 
учеными принимают участие их 
(Коллеги из Болгарии, Венгрии, 
ГДР, Польши, Румынии, Чехосло
вакии, а также США и Франции,

К А К  О П Р Е Д Е Л И Т Ь  
Н А К А З А Н И Е ?

— Считается ли дисциплинар
ным наказанием лишение премии 
нарушителя трудовой и производ
ственной дисциплины?

А. МОСКАЛЕВА.
г. Томск.
Отвечает заведующий правовой 

инспекцией труда облсовпррфа 
А. С. Баранов:

— А. Москалева затронула 
(очень важный вопрос. Действи
тельно, нередко хозяйственные 
руководители нарушителей трудо
вой дисциплины только лишают 
премии и считают, что дело еде-» 
лано: нарушитель, мол, привле
чен к ответственности. Это глубо
ко ошибочное мнение противоре
чит закону и приводит к тому, 
что даже, злостные нарушители 
трудовой . диюциплиН'Ы остаются 
безнаказанными.

Законодательствам о труде оп
ределено, что трудовая дисципли
на на предприятии, в учрежде
нии, организации обеспечивается 
сознательным отношением к тру
ду, (методом убеждения, .а также 
поощрением за добросовестный 
труд, По отношению к отдельным 
недобросовестным работникам 
применяются меры дисциплинар
ного и. общественного воздейст
вия. Нарушения трудовой дисцип
лины должны рассматриваться 
как уклонение от выполнения ус
тановленной Конституцией СССР 
обязанности добросовестно' тру
диться. И к тем, кто не выпол
няет эту конституционную . обя
занность, в полной мере должны 
применяться меры общественного 
воздействия и 'нормы действую
щего законодательства.

За нарушение трудовой дисцип
лины администрация предприя
тия, учреждения, .организации 
применяет следующие дисципли
нарные взыскания: замечание, 
выговор, строгий выговор, перевод 
на .нижеоплачиваемую работу, 
смещение на низшую должность 
на срок до трех месяцев (а за 
систематическое нарушение тру
довой дисциплины, прогул без 
уважительных причин или появ
ление на работе • в нетрезвом со
стоянии рабочий и служащий мо
жет быть переведен на другую 
нижеоплачиваемую работу или

смещен на низшую должность без 
учета профессии и специальности 
на тот же срок), увольнение.

.Законодательствам, о дисципли- 
"нарной ответственности и уставом 
о дисциплине для отдельных ка
тегорий рабочих и служащих 
предусмотрены и другие дисцип
линарные взыскания. Ад|м1инист- 
рация имеет право вместо приме
нения дисциплинарного взыска
ния передать вопрос о наруше
нии трудовой дисциплины на рас
смотрение товарищеского суда 
или общественной организации, 
которые, вправе наложить общест
венное взыскание в соответствии 
со своими полномочиями. Так, в 
соответствии со статьей 9 Закона 
ССОР о трудовых коллективах 
рабочему и служащему за. нару
шение трудовой дисциплины кол
лектив вправе объявить товари
щеское замечание, общественный 
выговор. Товарищеский суд мо
жет объявить товарищеское пре
дупреждение, общественное пори
цание, общественный выговор с 
опубликованием.. или беи опубли
кования в печати.

Профсоюзный комитет, профсо
юзное собрание вправе наложить 
.взыскание: постановка на вид, 
выговор и, как крайняя мера, 
исключение, из профсоюза. Зако
нодательством четко определен 
перечень как дисциплинарных, 
так и общественных .взысканий. 
А лишение премии не является 
взысканием.

Лишь примиренческим отноше
нием к нарушителям трудовой 
дисциплины можно объяснить 
тот факт, что из 77 прогульщи
ков в совхозе им. Шишкова Па- 
рабелыского района в январе-фев
рале 1985 года были привлечены 
к дисциплинарной ответственнос
ти трое,, В автоколонне 1974 в 
марте 1,985 хода из 10 нарушите
лей трудовой дисциплины ни один 
не был привлечен к дисциплинар
ной ответственности (их только 
дапремир авали)-

Кроме взысканий, законода
тельством определены меры воз
действия за нарушение трудовой 
дисциплины. Вот эти из них обя
зательны:

— уменьшение отпуска на: чис
ло дней прогулов и уменьшение

компенсации за неиспользован
ный отпуск при увольнении ра
ботнике, север.шившего прогул;

— выплата в половинном, раз
мере премий всех видов, предус
мотренных системой оплаты тру
да независимо от источников их 
выплат в течение шести месяцев, 
рабочим и служащим, уволенным, 
с предыдущего места за системати
ческое нарушение, трудовой дис
циплины. прогулы или появление 
на ра!5оте в нетрезвом состоянии;

— лишение производственной 
Премии полностью или частично, 
за прогул, за появление, на рабо
те в нетрезвом состоянии (п. 26 
Типовых правил внутреннего тру
дового распорядка для рабочих и 
служащих предприятий, учреж
дений, организаций);

— лишение дополнительного от
пуска (за непрерывный стаж ра
боты) за прогул, а также за по
явление, на работе в нетрезвом 
состоянии.

Должностные лица, не выпол
няющие эти требования,, несут 
ответственность, в том. числе и 
материальную, за причиненный 
ущерб предприятию незаконными 
выплатами отпускных, премий.

Кроме, того, законодательством 
предусмотрены другие меры до
полнительного воздействия на, не
радивых. Так, согласно п. 7 по
становления Госкомтруда и 
ВЦСПС от 17 августа 1976 года, 
если водитель автомобиля (трам
вая, троллейбуса) второго и пер
вого классов не соблюдает трудо
вую и производственную дисцип
лину, систематически нарушает 
правила дорожного движения, 
технической эксплуатации, допус
кает брак в работе, администра!., 
ция предприятия, организации, 
правление колхоза по согласова
нию с профкомом и по представ
лению квалификационной комис
сии может понизить ему класс 
квалификации и внести запись об 
этом в трудовую книжку. При
своение класса квалификации та
ким водителям в последующем 
производится на общих основа
ниях. Действующим! законода
тельством также предусмотрены 
снижение классности тракторис
там-машинистам и * снижение

классности или лишение звания 
«Мастер животноводства» работ
ников животноводства совхозов.

Администрация и профсоюзные 
комитеты не предоставляют 
льготные путевки: в санатории,
Дома отдыха злостным наруши
телям трудовой дисциплины, дол
жны переносить очередь на по
лучение жилой площади, изме
нять ' время предоставления оче
редного отпуска.

Независимо от применения мер 
дисциплинарного или обществен
ного взыскания рабочий, и служа
щий за совершенный прогул, по
явление в нетрезвом состоянии 
лишается полностью или частич
но вознаграждения по итогам го
довой работы в соответствии с ут
вержденным на предприятии, в 
организации положением о вы
плате этого вознаграждения.

За прогул без уважительных 
причин администрация предприя
тия, учреждения, организации 
вместо наложения дисциплинар
ного взыскания снижает в  пре
делах, установленных действую
щим законодательством, размер 
единовременного вознаграждения 
за. выслугу лет. В соответствии с 
утвержденными положениями о 
выплате указанного вознагражде
ния по отдельным отраслям на
родного хозяйства уменьшение 
вознаграждения за выслугу лет 
возможно и за другие нарушения 
трудовой и производственной 
дисциплины, например-, .брак в ра
боте.

В заключение хотелось бы об
ратить внимание хозяйственных 
руководителей и профсоюзных 
комитетов на требования пункта 
32 Типовых правил внутреннего 
трудового распорядка! для рабо
чих и служащих предприятий, уч
реждений, организаций (от 20 ию
ля 1984 года), согласно которым в 
течение срока действия дисцип
линарного взыскания, меры поощ
рения к работнику не применя
ются.
. ,Законодательством определены 
действенные (меры воздействия к 
нарушителям трудовой дисципли
ны, и правильное, своевременное 
их применение будет способство
вать повышению порядка и орга
ни,зованности на производстве.

ИСПЫТАНИЕ МУЖЕСТВО
БАКЧАР: ОПИРАЯСЬ НА ПОМОЩЬ ОБЛАСТИ, САМИМ ВЫВОДИТЬ РАЙОН ИЗ ОТСТАЮЩИХ

1. Д О Р О Г И
Даже. внешне бакчарцы 

выделялись ® Томском аэро
порту из остальных летних 
пассажиров. Хотя день на
чинался солнечно, все они 
были одеты в плащи, курт
ки, сапоги. Словно вахтови
ки Они ходили друг за дру
гом, то и. дело досаждая 
лиспетче(Р^ вопросами, будет 
ли вертолет на Бакчар и 
когда. Этим еще посчастли
вилось: у них были в кар
манах билеты.

А другие в это время му
чились на искореженных 
дорогах. Чтобы представить 
всю бедственность автобус
ных пассажиров, процити
руем письмо, пришедшее в 
редакцию ,в конце июня 
Оно так и озаглавлено: 

«Помогите бакчарцам!». Ав
торы его — Н. Коробейнико
ва, Н. Поздняков, Т. Федо
това, Л. Махнач и другие 
(всего двадцать человек) — 

писали:
«Мы выехали из Томска 

Т5 июня, в 17 часов 20 минут 
местного времени с водителем 

Владимиром Дошинским, а 
прибыли а бакчар  16 июня, в 
В часов 45 минут, В пути на
ходились более 15 часов. Пока 
ехали от Плотникова до Бак- 
чара (70 километров) прочув
ствовали страх за  (жизнь
свою и детей, духоту автобуса 
и ярость комаров, холод и 
М'чллту ненм, бег помощ нееть..-

Сколько, мягко говоря, недоб
ры х слов раздавалось в адрес 
дорожного управления и его 
начальника Верещ агина! Но, 
может, не только их вина в 
том, что доехать до Б акчара с 
каж дым годом становится все 
труднее, дороги все хуж е? Ни 
к ж ивому, ни к м ертвому «е 
добраться... Некоторые плака
ли, не вы держ ав всего уж аса 
дороги, звонилм в райком пар
тии, чтобы выслали трактор. 
Ш офер автобуса несколько 
р а з  за  дорогу бегал и просил 
бензин, хотя полностью залил 
бак .в Ш егарке. До каких пор 
это будет продолж аться? Ког
да ж е дела (на дороге пойдут 
к лучшему?»

В конце ов|оего письма 
авторы сообщили и такое: 
два человека не стали под
писывать письмо. Один — 
потому что боялся: вдруг 
автобусы вообще снимут с 
линии. Другой посчитал, что 
.все, равно от письма ника- 
к'ого толку не будет... От
чаяние, но и надежда 'скво
зили из каждой строчки 
письма.

Но, испытав за несколько 
дней немало мытарств на 
бакчароких дорогах, могу 
засвидетельствовать: в пись
ме не, было никакого пре
увеличения. Скажу даже 
больше: половина убытка, 
который понес район от 
наводнения только в

этом году, падает на до
рогу. Хотя подсчет потерь, 
сделанный в Бакчарском 
райкоме партии, следует на
звать предварительным, яв
но заниженным, одно ясно: 
без дароти, связывающей 
Бакчар с Томском, этот 
район не может нормально 
жить и работать.

Но бакчарцы не сдаются. 
К .началу июля район на 60 
процентов выполнил план 
ярового сева. Мало? -Но и 
эти проценты дались неи
моверным трудом. Ведь 
только пре!цставьте: более
трети посевных площадей 
оказалось под водой, район
ные речушки Андарма, Бак- 
чар, Парбиг, в которых в 
прежние лета было, можно 
сказать, воробью по колено, 
стали вполне судоходными. 
В самых .мелких местах 
глубина достигла семи мет
ров. Вешние воды подто
пили и жилые дома в ряде 
совхозов — «Северном», 
«Заветах Ильича», «Парбиг- 
скс.ч». На плаву сказались 
фермы. Даже, на своих лич
ных огородах многие жите
ли района так и не смогли 
посадить картофель. И _в!се- 
таки и в этих, экстремаль
ных, условиях работа нигде 
не прерывалась — ни на 
полях, ни на фермах. Рай
он и в июле продолжал сев.

готовил пашню под озимую 
рожь.

— Если не возьмем зер
но, то будет, по крайней 
мере, отличный корм для 
окота, — резонно заметил 
председатель совета Бакчар- 
ского РАНО И. П. Демчук. 
— Озимая рожь — это для 
нас выручка. И надо . нале
гать на пары... Жителям, 
которые, пострадали от на
воднения, были выделены 
участки под картофель на 
совхозных полях. Но вот 
дороги держат... Сдержива
ют они и заготовку кормов: 
сложно, например, доста
вить топливо к АВМ.

В июне облисполком при
нял специальное, решение «О 
мерах по ликвидации по
следствий паводка и дли
тельных дождей в совхозах 
Бакчарского района». Бак
чарцам дополнительно вы
делены тракторы, комбай
ны, другая техника, а так
же строительные материа
лы — шифер, цемент, гвоз
ди, краски... Есть решение, 
касающееся и ' непосредст
венно дороги (оно опублико
вано в нашей газете 16 ию
ля). Им предусмотрено, что 
коллективы управления
«Томскавтодор», объедине
ний «Томскнефть», «Том1ск- 
нефтегавгеология», Томского 
территориального управле
ния строительства, управле

ния лесного хозяйства, тре
ста «Томскгаэстрой», Мерец- 
кого леспромхоза Новоси
бирского треста «Стройде- 
таль» и другие восстановят 
наконец дорогу, наладят 
транспортную связь с Бак- 
чарам. И помощь идет!

Э. П. ОСЕТРОВ, началь
ник «Томскавтодора»:

— Работы начались. По
ставляется техника. Так, 
управление строительству 
выделило два экскаватора, 
«Томскнефть» — бульдозер, 
отгружает свою технику на 
дорогу «Том(снгазст|р,ой», а 
также Марецкий леспром
хоз... Но работы очень мно
го и ,не на один год.

Н. В. САМОСУДОВА, пред
седатель Бакчарского рай
исполкома:

— Хотя конкретно еще 
мало что сделано на доро
ге, но подъезжают и нефтя
ники, и строители, и геоло
ги, и лесники. Начинают 
разворачиваться... Наше рай
онное транспортное пред
приятие тоже на мешкает. 
Поставило «КамАЗы» на за
сыпку ям, чтобы после лив
ней сделать дорогу снова 
проезжей.

То, что бакчарцы сами в 
первую очередь пекутся о 
дороге, это хорошо. Но гео
логи с нефтяниками не 
должны воспринимать ее, 
как обузу: - не они ли 
рушили эту дорогу зимой.

доставляя на север свои 
грузы? Конечно, трассу на
до было спасать еще с осе,- 
ни, возить и возить гравий. 
И областному транспортно
му управлению нужно было 
бросать на нее по сотне ма
шин ежедневно, зимой же, 
выходило всего около двад
цати, а то и меньше. В ию
не же выделялось лишь по 
четыре машины в день. 
Жаль потерянного времени. 
Ведь сколько можно было 
гравия вывезти в гибельные 
места! А сейчас бы бери его 
без особых мук.

К слову, и бакчарокие ре
ки, так буйно разгулявшие
ся весной, можно было из 
Источников бедствия пре
вратить в благо. Да, да! Два 
месяца с лишним по ним 
(вполне можно было возить 
и уголь, и железобетон, 
строительные и продоволь
ственные, грузы. И с таким 
предложением, . вспомнив 
опыт прошлых лет, бакчар
цы обращались к началь
нику Томского речного пор
та П. Т. Драчеву. Но тот 
сослался на то, что эти ра- 
ки-де надо еще исследовать. 
Надо так надо! И если сего
дня по ним уже не поплы
вешь, то где гарантия, что 
будущей весной подобное не 
повторится,

Но трасса на Бакчар — 
это еще не вся проблема. Не
в лучшем положении про

селочные дороги. Что же на 
них предпринимают бакчар
цы?

Расскаж у об одной встрече 
на лесной дороге близ Высо
кого Яра. Вместе с  секретарем  
парткома совхоза «Заветы  
Ильича» А. А. Сердюковым и 
редактором районной газеты  
В. П. Танаковым мы рискн у 
ли на «уазике» пробраться и 
косарям , заняты м  косовицей 
трав  н а  «диких» лугах. Нам 
говорили, что это примерно в 
восьми километрах, хотя, как 
оказалось, тут без .малого 
двадцать... Так вот, посреди 
тайги и болота, на жутком 
ком арье четыре человека по 
колено в грязи ворочали 
бревна. Это были бульдозе
ри ст  Валентин Стрелков, экс
каваторщ ик Михаил Комлев, 
плотники Степан Герасименко 
и Геннадий Николаев. Они со
оруж али одиннадцаты й в эту 
весну мост, без которого к ко
сарям  ,не попадеш ь, ,в чем 
убедились и мы сам и, топая 
пешком с добрый десяток ки
лометров. Что зн ачит этот 
мост? С десяток толстых 
бревен , переброш енны х через 
ручей, застлан ны х поперек 
другими к  засы панн ы х  зем 
лей. Делается рн так, чтобы и 
трактор прош ел без заминки.

—Таких мостов нам, пред
стоит сделать еще около 
двадцати, — говорят сов- 
хозные дорожники. — Так 
что мы всю весну и лето 
безвылазно в тайге, в то
пях. Но понимаем, что ина
че, нельзя. Иначе заглохнет 
работа и на полях, и на лу
гах, и на дойках. Спасибо, 
нас не забывают: привозят 
и отвозят, доставляют обе
ды.

Глядя на этих совхозных 
дорожников, изо дня в день 
наводящих мосты через ов
раги и (дарые ручьи, тону
щих по пояс в болотном ме
сиве, невольно восхища
ешься их мужеством. •

— Конечно, у нас есть и 
такие, у которых дрогнула 
душа от всех этих испыта
ний непогодой, — говорил 
шофер «ГАЗ-66» Аркадий 
Стрелков, молодой комму
нист, буквально спасший 
н,а;с из болота, — Но лично 
я считаю, что стихию мы 
победим. И никуда со сво
ей женой Надеждой, она у 
меня ' телятница, депутат 
областного Совета, из род
ных мест не собираемся. 
Чем труднее .наша земля, 
тем она дороже.

А о самом Стрелкове се
кретарь парткома сказал 
только одну фразу:

— Ерли бы не этот Арка
ша!..

Александр Александрович 
имея в виду то, что если бы 
не Стрелков и такие, как он, 
рабочие, то совхозу было бы 
просто невмоготу. А вот Ар
каша вовремя доставил, на» 
•пример, обед косарям.

Мы оглянулись: по зале
сенному лугу бойко бегали 
друг за другом четыре сено
косилки. И* на душе стало 
светлее,, и дорожная грязь 
уже не казалась такой не
пролазной. Тайаков все со-' 
жалел:

— Жаль, что не захватил 
с собой фотоаппарат. Этих 
бы людей надо в газету! 
Когда к ним еще сум(ею до
браться...

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спецкор.

Бакчарский район.

А Л Л О ,

Т А К С И !
Как быстрее найти сво

бодное такси для клиен
та, как эффективнее рас
порядиться машинами? 
Решить этот (вопрос в 
Таллинском таксопарке 
помогла новая техника.

Здесь налажена радио
связь со всеми машина
ми. А на экране монито
ра с уличной схемой мо
жно увидеть, где они на
ходятся. Диспетчер те
перь всегда знает, какое 
свооодное такси ближе 
всего к заказчику. Так
сопарк имеет полную ин
формацию о работе сво
их авиомооилей, может 
оперативно учитывать 
изменения в потеке пас
сажиров. А когда прини
мается заказ, компьютер 
одновременно «запомина
ет» адрес клиента. В 
следующий раз человеку 
достаточно назвать но
мер телефона, и машина 
придет точно по адресу.

Рациональное исполь
зование машин позволи
ло улучшить обслужива
ние таллинцев и гостей 
города, быстрее, выпол

нять заказы.

Таллин,
Корр. ТАСС.

Б р а н д в а х т а ,  п о л н а я  з а б о т
Н А  С Е В Е Р  О Т П Р А В И Л А С Ь  П Л А В У Ч А Я  П О Л И К Л И Н И К А
На причале лесоперева

лочного комбината молодые 
парни, мужчины, девчата 
весело загружали брандвах
ту JNs 27U. Носили корооки 
с медикаментами, медицин
ским инструментарием, при
борами и другим снаряже
нием, необходимым для дли
тельного плавания и работы. 
Готовилась в путь плавучая 
поликлиника. Жители дале
ких северных районов — 
лесорубы, рыбаки, охотники 
— хорошо знают, что это за 
судно, и с нетерпением ждут 
его прибытия.

Более двадцати лет назад 
автором идеи создания пла
вучей лечебницы стал глав
ный врач Каргасокекой 
больницы Виктор Гурьевич 
Борзов. Коренной житель 
томского севера, он хорошо 
знал, как необходима такая 
поликлиника там, куда до
браться можно только по 
рекам да на вертолете. Бу
дучи студентам Томского 
медицинского института, 
Виктор высказал идею, ко
торую горячо поддержали 
комитет комсомола медин
ститута и обком ВЛКСМ. 
Так, в 1963 году была сна
ряжена студенческая меди-, 
цинская экспедиция на се
вер нашей области. Со вре
менем стали направлять на 
плавучую поликлинику бо
лее квалифицированные 
кадры, на помощь студентам

пришли опытные врачи и 
преподаватели.

Накануне отплытия в объ
единении «Томлеспром» со
стоялась пресс-конференция. 
Почему именно в «томлес- 
проме»? Дело в том, что все 
заботы и финансовые рас
ходы по доброй воле взяло 
на себя это объединение. 
Почему-то в снаряжении 
экспедиции не приняли до
левого участия организации 
охотников, рыбаков, нефтя
ников и газовиков, хотя 
плавучая поликлиника по пу
ти следования оослуживает 
всех. Не накладж> ли для 
одной орга'низацтш снаряже
ние экспедиции? Такой воп
рос был задан заместителю 
начальника о'бъединения 
«То,млеопром» В. Е. Андрей
чуку.

— О деньгах не стоит го
ворить, — сказал он. — 
Главное для нас -— люди, 
.работающие отнюдь не . в 
идеальных условиях. Не 
каждый из лесорубов в со
стоянии получить квалифи
цированную медицинскую 
помощь. А здесь, так ска
зать, без отрыва от произ
водства, на м е с т а х ,
' п р и т о м  в самых от-,
даленных поселках, на 
вахтовых участках, они
пройдут самую тщательную 
медицинскую комиссию, по
лучат квалифицированную 
консультацию, просто совет.

а при необходимости — на
правление в стационар. У 
нас только в Каргасокскам 
районе .пятнадцать раоочих 
поселков, много вахт.

— Какими полномочиями 
вы наделены, какую работу 
среди населения думаете 
проводить и действительно 
ли можете при надобности 
госпитализировать больного? 
— этот вопрос был адресо
ван главному врачу плаву
чей поликлиники В. М. Ше
велеву,

— Да, это действительно 
так. Мы имеем полномочия: 
особо нуждающихся в 
стационарном лечении на
правлять в клиники ■ мед
института. — сказал Вита
лий , Михайлович. — Многие 
лечебные учреждения ока
зывают нам практическую 
помощь: выделили лекарст
ва, инструментарий, аппара
туру. Скажем, областная 
стоматологическая поликли
ника при остром дефиците 
специалистов • ежегодно на
правляет в эту экспедицию 
стоматолога Ю. Н. Гынгазо- 
за.

Среди тех, кто отправ
ляется в плавание. вижу 
хорошо знакомых: ■ кандида
та медицинских наук асси
стента кафедры, нервных 
болезней Н. П. Мотовилова, 
кандидата медицинских на- 
уж ассистента кафедры педи
атрии №1 А, Д. Сафронова.

Лет десять назад я прово
жал Ы. 1 1 . Мотовилова впер, 
■вую экспедицию.

Были случаи, когда силь
ное течение забивало их 
баржу в завалы из бревен и 
они оаграми разбирали за
торы; как бурлаки, верев
ками тащили судно. Как-то 
в темноте к их борту прича
лила моторная лодка и кто- 
то закричал: «Помогите, ’ пи
лой руку порезало!» И они 
тут же да ходу проопериро
вали пострадавшего. Прихо
дилось в таких же условиях 
принимать и роды, Весь све
товой день посвящен работе. 
Предстоит принять около 
трех тысяч человек, про
честь десятки лекций на ме
дицинские темы, провести 
профосмотры, санитарно- 
просветительную работу, по
мочь местным медикам... 
А ведь у многих семьи, лет
ние отпуска.

За что же им такое на
казание? Так я и задал воп
рос. .Вместе весело посмея
лись. Сюда идут только доб
ровольно. Как в ответствен
ную разведку, на особое за
дание. С такими бы и я по
шел, не струсил. Вот они, 
мои добрые знакомые: оку
лист Ольга Ильинична Чер
нова, хирурги Геворг Вага
нович Григорян, Александр 
Геннадьевич Маргуеевич, те
рапевт Владимир Василье
вич Порти ягин. детский хи

рург Георгий Георгиевич 
Майер, дерматолог Наталья 
Андреевна Машак, терапевт 
Ирина Ивановна Осина и 
студентка третьего курса 
Людмила Ким (на плавучей 
поликлинике Люда ходит в 
должности кока).

О многом .мы переговори
ли. Но особенно волновал 
всех вопрос о постройке на
стоящей плавучей поликли
ники, с хорошими диагно
стическими и лечебными ка
бинетами, рентгеновской ап
паратурой, другим современ
ным оборудованием. Сегодня 
все ящики у каждого по
селка участники экспедиции 
на себе вытаскивают на 
крутые яры, затем грузят 
обратно.

«Томлеспром» готов хоть 
сегодня взять на себя мис
сию заказчика, но не нахо
дится подрядчик. Руковод
ство объединения пробовало 
разместить заказ в Моряков- 
ке, Самуеыках — судострои
тели отказали, Плановой ра
боты хоть отбавляй. Видимо, 
в этом вопросе требуется по
мощь.

...Группа энтузиастов плы
вет на север. Делать доброе, 
нужное дело. Может, сего
дня они развернут этот но
мер газеты и црочтут ре
портаж о себе. Пусть он по
служит им счастливым на
путствием,

в. сомов.

и н ф о р м а ц и я
тжт
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РЕЗУЛЬТАТ МИРОЛЮБИВОЙ 
П О Л И Т И К И  С С С Р

СОФИЯ. Заключительный акт Совещания по без
опасности и сотрудничеству в Европе,, принятый! 
десять лет назад в Хельсинки, — результат после
довательной миролюбивой политики Советского Со
юза, других, социалистических государств, пишет 
председатель Болгарского национального комите
та за европейскую безопасность и сотрудничество 
Г. Грозев в статье, опубликованной в «Работниче- 
око дело».

Этот международный форум, отмечает он, обо
значил .новый этап в реализации политики мирно
го «^существования, внес важный вклад в созда
ние фундамента европейской безопасности. Итоги 
совещания были поддержаны прогрессивной обще
ственностью, реалистически мыслящими полити
ками. Принципы, содержащиеся, в Заключитель
ном акте совещания, возвестили, конец навязанной 
силами международной реакции «холодной войны», 

Однако прошедшие годы, указывает автор, рас
крыли истинные намерения империалистических 
(кругов. Основная причина, которая затормозила, 
процесс радрядки, кроется в  отказе, США и других 
стран НАТО соблюдать одно из самых главных 
требований Заключительного акта — дополнить 
политическую разрядку уменьшением напряжен
ности и в военной области. Принятый Вашингто
ном, курс на эскалацию гонки .вооружений привел 
к усилению военной конфронтации, в Европе, уве
личил угрозу ядерного конфликта.

Страны НАТО заняли обструкционистскую пози
цию в отношении мирных инициатив- и предложе
ний Советского Союза, других государств Варшав
ского Договора. Современная международная обста
новка, подчеркивает Г. Грозен, настоятельно требу-" 
ет изменения политического курса, США и ряда 
других капиталистических стран в соответствии с 
волей народов к миру и сотрудничеству.

О Б С Т А Н О В К А  В Ю А Р
ХАРАРЕ. Многие районы ЮАР напоминают 

фронтовую полосу, забитую войсками, полицией и, 
военной техникой. Введение чрезвычайного поло
жения накалило обстановку в стране. В районе го
рода Порт-Элизабет армия разбила- палатки пря
мо на улицах. Городской стадион в Эйтенхаге пре
вращен в базу армейского и полицейского снабже
ния. Специальные подразделения по «борьбе ,с мя
тежами.» проводят повальные обыски и аресты.

Сотни противников! апартеида схвачены, число 
погибших за последний период приближается к 
тысяче человек. За минувшие двое суток еще во
семь африканцев убиты, овыше 150 — арестованы, 
десятки тяжело ранены. В Звиде полицейский офи
цер в упор застрелил африканского школьника. 
Полиция жестоко расправилась с демонстрантами! 
(в населенных пунктах Дудуза и Кватема, По рас- 
оказам очевидцев, прибывших в Зимбабве, карате
ли ведут настоящие уличные бои с участниками ан- 
тирасиСТ'СкИ'Х (выступлений. Ночью охранка выну* 
окает на разбой банды наемных террористов, кото
рым дано задание похищать и казнить активистов 
движения сопротивления расистским порядкам. 
-Власти, срочно привели в боевую готовность глав
ные силы армии, авиацию, бронетанковые части, 
подтянув их к, предместьям крупных городов. Сот
ни белых резервистов несут патрульную службу.

Однако сопротивление угнетенного населения par 
стет. По данным американской телевизионной кор
порации Эй-би-.од, выступления африканцев усили
лись во всех 36 районах, где введено чрезвычайное 
положение. Участились столкновения с полицией. 
Люди забрасывают карателей камнями,

В одну иа крупнейших демонстраций против 
апартеида за последние -годы вылились похороны 
в Крадоке четырех руководителей Объединенного 
демократического фронта (ОДФ), убитых террори
стами из «эскадронов смерти». Около 100 тысяч .че
ловек, участвовавших в процессии, скандировали: 
«Прекратите убийства и похищения активистов!», 
«Долой апартеид!». На состоявшемся митинге вы
двинуты требования немедленно освободить поли
тических заключенных, вывести карателей из афри
канских пригородов. Против участников похорон, 
были брошены усиленные подразделения «блюсти
телей порядка», которые провели массовые аре
сты.

ВАШИНГТОН, В распространенном здесь заявле
нии госдепартамент США «выразил надежду» на 
то, что Претории «удастся восстановить спокойст
вие в стране». Подобное поощрение кровопролития 
вызвало резкую критику даже в США. Вместо по
пыток оправдать введение чрезвычайного положе
ния в Южной Африке, заявил член палаты пред
ставителей от демократической партии С. Соларз, 
лучше осудить Преторию, несущую ответственность 
за обострение обстановки в 'стране. Единственное 
решение проблем Южной Африки — ликвидация 
апартеида.

БЕСЧИНСТВА ИЗРАИЛЬСКИХ 
О К К У П А Н Т О В

БЕЙРУТ. Израильская военщина продолжает 
бесчинствовать в  оккупированной части Ливана, 
По поступающим сообщениям, захватчики не пре
кращают расправы над жителями деревни Кабри- 
ха, расположенной в так называемом «поясе без
опасности». Сотни интервентов, десятки бронетран
спортеров участвуют в карательной акции против 
мирного населения этой деревни. Израильское1 
командование высадило там с вертолетов двести де
сантников, которые перекрыли все ведущие в де
ревню дороги. Вертолеты вели непрерывный огонь 
по жилым, домам,. Все подробности этой бандитской 
вылазки пока еще неизвестны. По предваритель
ным данным, десятки людей убиты и ранены.

Вчера aip-еосоры и их местные пособники ворва
лись в деревню Оуджуд-Сабах, Они избивали жен-' 
щин, стариков и детей, грабили дома ливанцев, 
подожгли местную мечеть, уничтожили собранный 
жителями деревни урожай зерновых. «*, 

Артиллерийскому обстр^ДУ подверглись также 
деревни Харис, Кафра, и Сарбин.

Израильская авиация продолжала разведыва
тельные полеты над различными районами стра
ны, включая столицу. Израильские военные катера 
неоднократно вторгались в территориальные вод,ы 
Ливана, "и открывали огонь по населенным, пунк
там. Они по-прежнему препятствуют выходу .в 
море ливанских __ рыбаков,, открывая по ним огонь.

Вдоль «зеленой линии», разделяющей Бейрут на 
Западный и Восточный секторы, происходили пе
рестрелки между противоборствующими ливански
ми группировками. Имеются жертвы среди мест
ного населения. Закрыты все проезды между дву
мя секторами города.

Визит делегации КНР в США
ВАШИНГТОН. В США с государственны м визитом 

Ли С яньнянемГаЧИЯ КНР ,во главе *  председателем  КНР
Как заяви л  (высокопоставленный (представитель ам е 

риканской адм инистрации, на переговорах в Ваш инг
тоне будут обсуж даться вопросы двусторонних отно
ш ении, ам ериканской  и китайской .политики в р азл и ч
ных районах м ира, а  (также ряд конкретны х торгово- 
экономических проблем.
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И ныне снятся те атаки...
Пути-дороги фронтовые в 

последний год Велико^ Оте
чественной войны у нас с 
Дмитрием Андреевичем Ма
лютиным бкши одинаковы: 
форсирование Вислы, осво
бождение Варшавы, плац
дарм на Одере, наступление 
на Берлин,

Более 40 лет он в Воору
женных Силах, из них 13 — 
на срочной и сверхсрочной 
службе и 28 лет — как слу
жащий Советской Армии, 
Почти 40 лет он за рулем 
автомобиля, и не было в его 
жизни ни одной аварии, по
ломки, не. было происшест
вий и нарушений правил. 
И хотя он не носит сейчас 
военную форму, но всегда 
по-военному подтянут, то
чен, исполнителен. Этому 
научился еще в 1943 году, 
когда семнадцатилетний
комсомолец-сибиряк начал 
военную службу в школе 
снайперов Сибирского во
енного округа в Асине.

Четыре месяца учебы в 
школе Ежедневные занятия, 
стрельба из снайперской

Футбол

п о д
ДИКТОВКУ

ХОЗЯЕВ
«Манометр» — «Локомо
тив» *

2 : 0
После месячного пере

рыва томские футболи
сты вновь играли на 
своем поле. Матчи на вы
езде завершились для 
«Манометра» неудачно, и 
теперь томичам предсто
яло прервать полосу по
ражений.

«Манометр» с первых 
же минут большими си
лами пошел в атаку. Иг
ра в основном шла на 
половине соперника, но 
читинцам вскоре удалюсь 
выравнять положение. 
Так что до 31-й минуты 
на поле царило равенст
во сил, А на 31-й в воро
та гостей влетел первый 
мяч. Его добил в сетку 
В Шарабарин. После 
этого преимущество хо
зяев стало обретать зри
мые черты.

После перерыва матч 
стал носить жесткий ха
рактер. Все чаще фут
болисты «Локомотива» 
пресекают атаки томи
чей недозволенными при
емами. К сожалению, ар
битр матча не всегда об
ращал на это внимание.

>Во втором тайме чи
тинцы почти без борьбы 
отдали соперникам сере
дину поля, сконцентри
ровав все силы на оборо
не собственных ворот. 
Лишь в редких случаях 
железнодорожники орга
низовывали контратаки. 
Однако защитники «Ма
нометра» сыграли гра
мотно, а игроки средней 
линии и нападения еще 
более усилили натиск. 
Самым активным, пожа
луй, был А. Никулин. 
Наградой ему стал вто
рой гол команды, кото
рый Никулин забил' 
сильнейшим ударом.

До финального свистка 
картина почти не изме
нилась. Под, занавес мат
ча мог отличиться С. Дем- 
чук. Он красиво обыграл 
трех соперников, но в 
последний момент упу
стил мяч за линию во
рот

Следующий матч том? 
ские футболисты прово
дят 25 июля на своем 
стадионе. Их соперник— 
благовещенский «Амур»

С. ТИСЛЕНКО.

Н а втором 
м е с т е

В Чите завершились 
зональные соревнования 
по футболу на призы ЦК 
ВЛКСМ «Кожаный мяч». 
В этом популярном ре
бячьем турнире, по стар
шей возрастной группе 
выступала т о м с к а я
команда «Орленок». Вос
питанники тренера Н. П. 
Власенко заняли в Чите 
второе место. _

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

винтовки по подвижным и 
неподвижным целям, лежа и 
стоя, из любого положения. 
Стрелял отлично, мечтал 
скорее закончить учебу и ус
петь внести свою лепту в 
Победу. Там, в школе снай
перов, и получил закалку 
на всю жизнь.

В марте 1944 года Дмит
рий Малютин завершил уче
бу и с маршевой ротой вы
ехал на фронт. Стал млад
шим сержантом, команди
ром стрелкового отделения в 
1208-м стрелковом полку 
362-й стрелковой дивизии, 
обучал новобранцев стре
лять, вести ' рукопашный 
бой, скапываться, бросать 
гранату, маскироваться.
Пригодились знания, по
лученные в школе.

Учился и сам у фронтови
ков — обстрелянных солдат 
и офицеров. Запомнил, как 
наставлял их командир ро
ты, Герой Советского Союза. 
Будьте осторожны в атаке, 
призывал он, ведь после ар
тиллерийской подготовки не 
все цели уничтожены, ста
райтесь бежать на против
ника вдоль воронок, там, 
гае уже были разрывы сна

рядов, следите за малозамет
ными препятствиями, за ко
торыми могут быть противо
пехотные мины. Все это по
стигал молодой командир 
отделения, этому учил он и 
новобранцев.

И вот снова полк вступил 
в бей с противником. За
помнилось на всю жизнь 
форсирование Вислы. Пере
правлялись на подручных 
средствах. На два связан
ных бревна складывали ору
жие, а сами плыли в воде. 
На вражеском берегу под
нимались и — бегом в ата
ку.

Противник отчаянно со
противлялся, стремился
сбросить с плацдарма насту
пающих советских воинов. 
Без остановки бил фашист
ский крупнокалиберный пу
лемет, а местность откры
тая, негде спрятаться от ог
ня. Перейти дорогу трудно, 
кюветы глубокие, а пулемет 
бьет, не переставая.

И все же наступление 
развивалось успешно. Враг 
отступил, не выдержав на
пора советских воинов. Дви
гались по распутице, часто 
попадали под бомбежку. Но

настроение было хорошее, 
боевое. В населенных пунк
тах Польши радушно встре
чали жители. Из многих де
ревень немцы бежали в па
нике.

В Берлинской операции 
Д. А. Малютин стал уже по
мощником командира взво
да. В упорных боях взвод 
форсировал Одер, закрепил
ся на небольшом плацдарме

Апрельской ночью 1945 
года после артиллерийской 
подготовки пошли в атаку 
на немецкие позиции. Хоро
шо помнит ветеран мощный 
свет включенных прожекто
ров, в лучах которых двига
лись наступающие советские 
войска на ошеломленного 
огнем и ослепленного врага.

За Одером был ранен, ле
чился в медсанбате. Не ле
жалось на койке, спешил 
скорее вернуться в строй, 
успеть в Берлин. Успел. А 
потом еще дальше шел на 
запад вместе со своим взво
дом. Закончил войну на 
Эльбе, там испытал радость 
Победы, там получил высо
кую солдатскую награду — 
медаль «За отвагу», а потом 
и медали «За боевые заолу-

ф е с т и в а л ь !
На площади у Дворца зрелищ и спорта состоялся мо

лодежный праздник Кировского района, посвященный 
XII Всемирному фестивалю молодежи и студентов.

Праздники комсомольцев 
и молодежи Томска на пло
щади у Дворца зрелищ и 
спорта становятся традици
онными. В конце июня 
здесь прошел яркий и кра
сочный праздник в честь 
Дня молодежи. Теперь — 
в честь приближающегося 
фестиваля в Москве. Да, в 
этот вечер слово «фести
валь» звучало в стихах, пе
снях-, выступлениях ребят.

— Комсомольцы и моло
дежь нашего района встре
тят московский форум тру
довыми подарками, — гово
рит секретарь Кировского 
райкома ВЛКСМ Сергей 
Захарков. — В соревнова
нии комсомольско. - молоде
жных бригад, посвященном 
XII Всемирному, лидируют 
коллективы производствен
ного объединения «Контур». 
Для бригад В. Шибанова, 
К. Гараца, Л. Стариковой, 
А. Азарова перевыполнение 
плановых заданий стало

нормой. Более 17 тысяч руб
лей перечислили в фонд 
фестиваля молодые рабочие 
«Ко,нгур;а». Бойцы строи
тельных отрядов заработали 
18 тысяч рублей и также 
перечислили их на нужды 
фестиваля. Среди С СО рай
она тон задают отряды ком
мунистического труда «Гре
нада» (ТГУ), «Романтика» 
(ТМИ) и «Искатель» (ТПИ), 
борющиеся за присвоение 
этого высокого звания.

Около двух тысяч зрите
лей стали участниками 
большого концерта, кото
рый состоялся -на площади 
у Дворца зрелищ и спорта. 
С успехом выступили здесь 
ансамбль эстрадного танца 
«Молодость» Дома культу
ры электромеханического 
завода, актеры народного 
театра драмы и комедии 
(ТГУ) Т. Муллер и С. Вои- 
стинов, вокальное трио из 
коллектива художественной 
самодеятельности завода ре

жущих инструментов. Не 
раз выходили на импровизи
рованную сцену исполните
ли в зеленых стройотрядов
ских куртках — бойцы го
родского стройотряда «Сов
ременник».

Перед концертом состоя
лась спартакиада комсо
мольского актива. -В фут
больном турнире сильней
шими стали ребята из ССО 
«Фемида» (юридический фа
культет университета), луч
ше других выступили во
лейболисты из команды 
НПО «Полюс», 'легкоатлеты 
объединения «Контур»,

Не скучали и самые юные 
участники районного празд
ника. Для них комсомольцы 
организовали старты «Ма
лышок». Умелое владение 
картом показали члены клу
ба картингистов при спорт
комплексе «Томь».
Завершила программу пра

здника фестивальная диско
тека.

М. КРЕЧМЕР.

ни», «За освобождение Вар
шавы», «За взятие Берли
на».

После войны служил в 
Томске. В 1951 году остался 
на сверхсрочную службу, 
был командиром автотран
спортного взвода, инструк
тором автомобильной подго
товки. Обучал вождению 
курсантов.

На -военно-медицинском 
факультете при Томском 
медицинском институте Д. А. 
Малютин — ветеран. Он, 
как всегда, уверенно водит 
автобус со слушателями на 
занятия, в поле, на учения. 
К десяти боевым -наградам 
добавились медали «За тру
довое отличие» -и «За доб
лестный труд. В ознамено
вание 100-летия со дня рож
дения В. И. Ленина».

Д. А. Малютин много лет 
нсс-ит звания ударника ком
мунистического труда, побе
дителя социалистического 
соревнования.

Г. РИПП, 
полковник медицинской 
службы, профессор во
енно-медицинского фа

культета ТМИ.

В  М О С К В У

на XII Всемирный фести
валь молодежи и студентов 
отправилась томская делега
ция. В ее составе—буриль
щик Васю ганс кого упра вле
ния буровых работ Е. Спе- 
шилов, доцент ТГУ А. Тимо
шенко, член Союза писателей 
СССР М. Андреев, первый 
секретарь Томского горкома 
ВЛКСМ С. Курочкин, дирек
тор Шегарского Дома куль
туры Л Игнатова, секретарь 
комитета комсомола ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко
A. Криворучко, механизатор 
совхоза «Володинекий» Кри- 
вошеинского района М. Вол
ков, студентка университета 
О. Брюхань, младший на
учный сотрудник Института 
оптики атмосферы Томского 
филиала -СО АН СССР
B. Колосов. Возглавляет де
легацию первый секретарь 
обкома ВЛКСМ В. Курбатов.

Участниками культурной 
приграм-мы XII Всемирного 
фестиваля молодежи и сту
дентов стали члены ансамб
ля политической песни «Диа
лог» политехнического ин
ститута. Более сорока -моло
дых томичей побывают на 
фестивале -по туристиче
ским п-утевкам.

В. СЕМЕНОВ.

Абитуриент-85
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Еще вчера они были школьниками, рабочими, военно
служащими, а сегодня одна общая мечта привела их в 
Томск. Это мечта -о высшем образовании, о том, чтобы 
стать студентом, полноправным хозяином входить под 
своды этого старинного здания — государственного уни
верситета имени В. В. Куйбышева. В гулких коридорах,

светлых аудиториях торжественно и непривычно тихо. 
Вся обстановка словно напоминает о , том, что скоро, 
совсем скоро наступит решающий 
А потому волнуются -сегодняшние 
трашние студенты.

момент испытании, 
абитуриенты V— зав-

Н А  «ГО Л У БО М  Э К Р А Н Е »
В фойе главного кор

пуса ТИАСУРа на вид
ном -месте установлен 
большой телевизор, кото
рый сейчас привлекает 
внимание абитуриентов. 
С «голубого экрана» ре
дакция студенческой
студии общественно - по
литических передач вы
пускает программы под 
главной рубрикой дня

«Тебе, абитурент». Их вё- 
дут деканы, ведущие уче
ные и преподаватели, от
личники учебы, . комсо
мольские активисты. Эти 
передачи позволяют по
ступающим глубже по
знакомиться с жизнью и 
традициями института, 
расширить представление 
о выбранных специаль
ностях.

Много лет успешно 
участвуют ’ в создании 
летних программ местно
го телевидения профес
сор, заведующий кафед
рой физической электро
ники Г. А. Воробьев, до
цент кафедры радиопри
емных и усилительных 
устройств И. А. Колесов, 
и. о. секретаря комитета 
ВЛКСМ Л. С. Геря. Ин-

Фото А. Иванова.

терес зрителей вызвали 
нынче знакомство со сту
денческим строительным 
отрядом «П-рометей», его 
агитбригадой,, рассказы о 
студентах — участниках 
НИРС, встреча с члена
ми оперативного комсо
мольского отряда.*

Студия работает -уже 
16 лет. Все эти годы ре
дактирует передачи член 
Союза журналистов СССР 
Л. Ю. Петухова.

О. СИМОНЦЕВА.

Сегодня по области — 
переменная облачность, ме
стами небольшие кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
юго-восточный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
23—28. в Томске без осад
ков, температура 25—27 гра
дусов.

Телевидение
СРЕДА, 24 ию ля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8,55 — «Бе
лый пояс надежды». Докумен
тальный телефильм. 9.25 — 
Концерт. 9.50 — Мультфильмы. 
10.10 — «Клуб путешественни
ков». 11.10 — Новости. С 11.15 
до 14.15 — перерыв. 14.15 — 
Новости. 14.35 — «Проверено 
практикой». Документальные 
фильмы 15.10 — «Школа». 3-я 
серия — «Запевала». 16.25— 
«Родники». 17.00— «...До шест
надцати и старше». 17.45 — 
«Москва встречает друзей». 
18.30 — Концерт. 18.45 — , «Се-

19.00 —«Да
л,- 19.10

Цаль-
снал.

годня в мире», 
ний Восток».Киножур1
— «Наш сад». 19.40 — «Трез
вость — норма жизни». 19.55
— «Берег его жизни». Премь
ера трехсерийного художест
венного фильма. 1-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 — «Ки
нопанорама». 23.15 — «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
телефильм. 8.45. —«Начальник 
Чукотки». Художественный 
фильм. 10.15 — «Вперед, орля
та!» 14.00 — «Семья и  шко
ла». 11.30 — Мультфильмы.
11.50 — «Сельский час». 12.50
— «Немецкий язык». 13.20 —

«Салют, фестиваль!» 15.05 —
Новости. С 15.10 до 18.00 — 
перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Экран приглашает 

ребят». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Азимут-85».
14 Всероссийский слет туристов. 
2. Приглашаем на экскурсию. 
10.45 — «Коллективный под
ряд в животноводстве».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Имя тебе — 
тель!»1 «Чтобы только 
б лагодарноети...»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Мастера оперной сцены». ,22.40

ночи.

строи-
слова

— «Поклонись роднику». Доку
ментальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
«Сумское ускорение», О внед
рении полного хозрасчета. 
18.50 — «Народные мелодии». 
19.05 — «Содружество». 19.35
— «Не верь тишине». Доку
ментальный телефильм. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Международный тур
нир по волейболу памяти В. И. 
Саввина. Мужчины. Сборная 
СССР-1 — сборная Финляндии.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ДРАМЫ
ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО ГО

СУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА

24 июля. «Атилла» — • 19-30

К и н о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 июля. «Черная стрела» —

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-15, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
24 июля. «Всемогущий» (две 

серии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18-30, 21. «Травиата» (две се
рии) — 8-30. 11, 13-30, 16,
18-30, 21. Зал кинохроники. 
Программа д/ф «Искоренению  
подлежит» — 9 12-20,
1S-25. 14-30, 15-30. «Кание на
ши годы» — 20.

«ОКТЯБРЬ»
24 июля. «Кармен» — 8-40, 

12-10, 14. 16. 17-50, 19-40, 21-30. 
«Не упускай из виду» — 9, 
10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 16-10,
20, 21-50. «Чертенок» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 июля. «П риступить к

ликвидации» (две серии) — 9, 
1(1-30. 14, 16-30, 19, 21-20. «Па
роль — «Отель «Регина» — 9 
12-30. 14-20, 16-10. «Жестокий
романс» (две серии) — 18,
20-30. «Граждане Вселенной» 
— 10-50

«ПИОНЕР»
24 июля. Мультфильм «Вла

стелин времени» — 9, 11. 13,
15. «Милый друг» - 17. 19.
2 1 .

«СИБИРЯК»
24 июля. «Необдуманный 

шаг» (две серии) — 14. 13-30.
16. 18-30, 24. М ультсборник —
9-20, 11.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
24 июля «Каниан в англий

ском парке» — 17. 19, 21.
«АВАНГАРД»

24 июля. «Спартан» (две се
рии) — 18. 2,1.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«СИБКАБЕЛЬ»

24 июля. «Моргун Чино» — 
12 «Человек-ам фибия»-- 17-20, 
19. 24.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

24 июля. «Клеопатра» (две 
серии) — 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н

24 июля. «Юрка — сын ко
мандира» — 10-30. «П редвари
тельное расследование» — 
17-20, 19-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

24 июля. «Самраат» (две се
рии) — 18, 21.

Уважаемые томичи и го
сти города!

25 июля, в 16 часов, вто
рой трест столовых пригла
шает вас в бар ресторана 
«Осень», где будет прово
диться конференция по на
питкам и блюдам из кваса с 
последующей дегустацией.

Ждем ваших посещений.
Областное управление ки

нофикации совместно с 
СИТУ № 9 г. Колпашева 
ПРОВОДЯТ НАБОР уча
щихся по профессии кино
механик. С образованием 8 
классов срок обучения — 3 
года, учащиеся находятся 
на полном государственном 
обеспечении, обеспечивают
ся благоустроенным обще
житием и хозяйственной 
стипендией в размере 40 
рублей в месяц. С образо
ванием 10 классов срок обу
чения — 10 месяцев, сти
пендия — 80 рублей, нуж
дающиеся обеспечиваются i 
благоустроенным общежити
ем.

Обращаться в областное 
управление кинофикации 
по адресу: 634032, Томск, 
пер. Батенькова, 3, Телефон 
2-37-82; 636420, Колпашево, 
ул. Ремесленная, 1-6. теле
фон 32-19, ОПТУ № 9.

Военно - медицинский фа
культет при Томском мед
институте ОБЪЯВЛЯЕТ
КОНКУРС на замещение ва
кантной должности ассис
тента кафедры военно - по
левой терапии.

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе- 

'те.
Документы направлять по 

адресу: 634041. Томск, пр. 
Кирова, 49.

27 июля на стадионе 
«Труд» в честь Дня работ
ника торговли проводит
ся большой спортивный пра
здник.

В программе праздника: 
соревнования по легкой ат
летике, старты «четырех
угольников», семейные стар
ты «Мама, пап,а, я  — друж
ная семья», спортивные иг
ры.

Приглашаем работников 
торговли с семьями на ста
дион.

Начало — в 10 часов.
Томское высшее военное 

командное училище связи 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение двух вакантных 
должностей старших препо
давателей, желательно кан
дидатов физико - матема
тических наук, и ассистен
тов кафедр высшей матема
тики и инженерной графи
ки.

Срок подачи заявлений 
на конкурс — один месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете. Заявле
ния с приложением соответ
ствующих документов на
правлять на имя начальни
ка училища по адре!су: 
Томск-56, пр. Фрунзе, 9.

25 июля
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
XX ФЕСТИВАЛЬ ИСКУССТВ 

«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»
Авторский вечер

народного артиста РСФСР, лауреата Государственной 
премии РСФСР, композитора

ВЕНИАМИНА БАСНЕРА.
В программе: сюита из балета «Три мушкетера», му

зыка к  кинофильму «Судьба человека», романсы, по
пулярные песни «С чего начинается Родина», «Как, ска
жи, тебя зовут?!», «Держитесь, ветераны!», «На Безымян
ной высоте» и другие произведения.

Исполняет — Томский симфонический оркестр.
Дирижеры: народный артист РСФСР В. БАСНЕР, за

служенный деятель искусств, лауреат Государственной 
премии МАССР В. КУЦЕНКО.

(Солисты: солистка Ленинградского государственного 
академического театра оперы и балета им. С. М-. Кирова 
народная артистка РСФС'Р Евгения ГОРОХОВСКАЯ 
(меццо-сопрано) солист «Ленконцерта» Виктор СЕЛЬДЮ- 
КОВ (бас).

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются. _________

ВНИМАНИЮ АБИТУРИЕНТОВ!
Томский инженерно-строительный институт продолжа

ет прием документов на остродефицитные специально
сти: промышленное и гражданское строительство, сель
скохозяйственное строительство, автомобильные ^дороги, 
производство строительных изделий и конструкций, стро
ительные и дорожные машины и оборудование, автомо
били и автомобильное хозяйство.

Освобождаются от вступительных экзаменов лица, 
окончившие средние школы с золотыми медалями, лица, 
окончившие техникумы, ОПТУ и ПТУ с дипломом с от
личием при условии соответствия профессии избранной 
в вузе специальности (степень соответствия определяет 
приемная комиссия института).

Зачисляются по результатам сдачи только двух экза
менов лица, не имеющие в документе о среднем образо
вании оценок «удовлетворительно» и сдавшие первые 
два экзамена не менее чем на 8 баллов.

Документы принимаются на все формы обучения по 
адресу: 634003, г. Томск, пер. Макушина. 7. коми. 214, 
приемная комиссия.

Справки по тел. 5-83-28.

Среднее профессионально-техническое училище № 34 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 учебный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8—10 
классов по следующим специальностям.

На базе 8 классов — оператор пресса, контролер ОТК, 
лаборант, слесарь КИПиА, электромонтер по обслужива
нию электрооборудования, слесарь по ремонту автомоби
лей, водитель автопогрузчика, слесарь но ремонту техно
логического оборудования. Орок обучения — 3 года. Уча
щиеся находятся на государственном обеспечении.

На базе 10 классов — слесарь КИПиА, электромонтер 
по обслуживанию электрооборудования, контролер ОТК, 
лаборант, лаборант химического анализа, аппаратчик 
химического производства, оператор пресса, слесарь по 
ремонту технологического оборудования, контролер-кас
сир сберкасс. Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия «— 
72—90 рублей в месяц.

Со сроком обучения 10 месяцев принимаются юноши и 
девушки с образованием 8—10 классов по следующим 
специальностям: швея-мотористка, сборщик резиновой 
обуви, этикетировщик, оператор на автоматических . ли
ниях, контролер-браковщик. Стипендия —42—51 дубль в 
месяц.

Иногородние обеспечиваются благоустроенным общежи
тием.

Правила приема—общие для средних профтехучилищ.
Адрес училища: 634009, Томск, пр. Ленина, 217. Тел. 

3-80-57. Проезд троллейбусам № 2, автобусом № 2 до ос
тановки «Ул. Бердская».

трудоустройства

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ ХИМИЧЕСКИЙ ЗАВОД срочно ВО вновь 

вводимые цехи производства формалина, действующие 
цехи и цех товаров народного потребления: аппаратчи
ков химического производства, машинистов грануляции, 
сварщиков и литейщиков пластмасс, слесарей-ремонтни- 
ков, слесарей КИПиА, электрослесарей, электромонте
ров, слесарей-обходчиков тепловых сетей, машинистов 
насосных и компрессорных установок, станочников, ла
борантов ОТК, водителей автопогрузчиков, стропальщи
ков, рабочих в железнодорожный цех, автокрановщи
ков, экскаваторщиков, автослесарей, бульдозеристов.

Рабочие цехов основного производства пользуются 
пенсионными льготами, выплачивается ежемесячная пре
мия до 40 процентов, предоставляется дополнительный 
отпуск за выслугу лет. Для работников завода установ
лен районный коэффициент — 20 процентов.

На заводе имеются дра детских комбината, поликлини
ка, блок бытового обслуживания. Доставка на работу и 
е работы — служебным транспортом (из всех точек, го
рода), Одиноким предоставляется благоустроенное обще
житие, семейным — квартиры в порядке очередности.

Проезд городским автобусом № 125 с пл. им. В. И. Ле
нина до остановки «Химзавод» по расписанию; служеб
ным автотранспортом с остановок: «Агентство Аэрофло
та»—8 час. 30 мин.; «ДК «Ава!нгард» — 8 час. 30 мин.; 
«Ул. Беринга» — каждый час, с 10 час. 30 мин. до 15 
час. 30 мин.

Оправки по тел. 1-40-41,
В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБКАБЕЛЬ» НА ЗАВОДЫ 

«ТОМКАБЕЛЬ» :И «ЭМАЛЫ1РОВОД»: начальника ко
тельной, начальника планово-распределительного бюро, 
мастеров-теплотехников, старших бухгалтеров, бухгалте
ров, машинистов машиносчетной станции, инженеров по 
снабжению, кладовщиков, контролеров ОТК, кассиров, 
рабочих различных специальностей.

Справки по телефону 5-33-36.
В ФИЛИАЛ ЦЕНТРАЛЬНОГО УНИВЕРМАГА «ДОМ 

ТКАНЕЙ»: /продавцов всех категорий, .учеников продав
цов, .продавцов мелкой розницы.

Приглашаются пенсионеры на полный и неполный 
рабочий день.

Оправки по телефону 2-64-96, в отдел кадров ЦУМа
За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 

17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71,—в бюро по трудо
устройству и его филиалы.

Томская радиотехническая 
школа ДОСААФ ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР НА КУРСЫ 
радиомехаников по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры.

Срок обучения—1 год. За
нятия проводятся утром и 
вечером (без отрыва от про
изводства). Начало занятий 
— 1 сентября.

Запись на курсы прово
дится по адресу: ул. Розы 
Люксембург, 48.

Тел. 2-43-58, 2-61-66.

Областной к о м и т е т  
ДОСААФ и коллектив об
ластного а п и а ци о н но -с пор -
тивного клуба выражают 
глубокое соболезнование 
инженеру - авиамоделисту 
М. В. Борисову в связи со 
смертью отца

БОРИСОВА
Василия Ивановича.

Коллектив областного со
вета ДСО «Труд» выражает 
глубокое соболезнование 
главному бухгалтеру В. И, 
Баженовой по поводу смер
ти мужа

БАЖЕНОВА 
Юрия Семеновича.
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